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Возглавляли делегацию Алтайского края 
Губернатор Виктор Томенко и предсе-
датель Алтайского краевого Законо-

дательного Собрания Александр Романенко. В 
её состав вошли заместители председателя ре-
гионального Правительства, министры, депута-
ты АКЗС, главы муниципалитетов и руководители 
крупнейших предприятий края.

ШКОЛЫ И ОБЪЕКТЫ КУЛЬТУРЫ 
Делегация Алтайского края приняла участие 

в заседаниях семи комитетов Совета Федерации. 

В Совете Федерации прошли 
дни Алтайского края

Ольга ВАСЬКО, 
консультант отдела пресс-
службы информационно-
аналитического 
управления аппарата 
Алтайского краевого 
Законодательного 
Собрания 

АВТОР
В Совете Федерации 23-25 сентября 
проходили дни Алтайского края. 
Таким образом наш регион был 
представлен в верхней палате 
Федерального Собрания. Результатом 
стало принятие постановления 
СФ «О государственной поддержке 
социально-экономического развития 
Алтайского края».

Члены делегации Алтайского края в Совете Федерации.

Делегацию Алтайского края возглавляли Губернатор 
Виктор Томенко и председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания Александр Романенко.



4    МЕСТНОЕ  САМОУПРАВЛЕНИЕ  НА  АЛТАЕ

СОБЫТИЕ

Так, инициативы региона в сфере образования и 
культуры рассмотрели на заседании комитета по 
науке, образованию и культуре. В крае остро стоит 
вопрос строительства новых учебных заведений. С 
учётом современных требований стоимость возве-
дения одной школы составляет 1,5-2 млрд рублей.

– Мы заявили о необходимости построить шко-
лу в одном из новых густонаселённых микрорай-
онов Барнаула и ещё одну в Камне-на-Оби. Край 
готов решать эту задачу, но нужна поддержка. На 
заседании комитета СФ по науке, образованию и 
культуре мы попросили помочь с федеральным 
финансированием их строительства. Сенаторы-
члены комитета поддержали нашу инициативу, – 
рассказал председатель АКЗС Александр Рома-
ненко.

– Мы надеемся, что барнаульская школа вой-
дёт в новый, анонсированный Президентом фе-
деральный проект «Молодёжь России», который 
предполагает строительство в стране 150 новых 
школ, а вторая – в Камне-на-Оби – в реестр объек-
тов капитального строительства, возводящихся за 
счёт федерального бюджета, – добавил глава ко-
митета АКЗС по образованию и науке Александр 
Молотов.

Как рассказала председатель комитета краево-
го парламента по спорту, культуре и молодёжной 
политике Татьяна Ильюченко, на заседании также 
обсуждалась необходимость реконструкции двух 
крупных объектов культурного наследия Алтай-
ского края: пассажей купцов Фирсова и Второва в 
Бийске. 

– Многие десятилетия именно эти здания 
были архитектурными символами Бийска. Пассаж 
Фирсова сильно пострадал от пожара в начале 
2000-х. Время не пощадило и второй. Оба нужда-
ются в масштабной реконструкции, которая невоз-
можна без федерального участия. В 2023 году была 
подготовлена научно-проектная документация на 
работы по реставрации бийских пассажей, – отме-
тила Татьяна Ильюченко.

ЖИЛЬЁ И ЖКХ
На заседании комитета СФ по федеративно-

му устройству, региональной политике, местно-
му самоуправлению и делам Севера рассмотрели 
предложения региона по развитию ЖКХ, запуску 
нового этапа программы расселения жителей ава-
рийных и ветхих домов и строительству жилья для 
востребованных сельских специалистов.

– Алтайских край – один из первых регионов, 
который досрочно завершил программу по пере-
селению граждан из аварийного и ветхого жилья, 
признанного таковым до 2017 года. При этом вме-
сто 1% софинансирования край направил на ре-
ализацию программы 26% собственных средств. 
Кроме того, за счёт регионального бюджета была 
расселена часть объектов, признанных аварий-
ными уже после 2017 года. Считаем необходимым 
продолжить эту работу и просим предусмотреть 
государственное финансирование на расселение 
аварийных домов, признанных такими после 2017 
года – в нашем крае их свыше 450. Сенаторы коми-
тета нас в этом поддержали, – сообщил по итогам 
совещания Александр Романенко.

Председатели комитетов АКЗС по образованию и науке 
Александр Молотов, по спорту, культуре и молодёжной 
политике Татьяна Ильюченко.

Заседание комитета Совета Федерации по 
федеративному устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера.
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Одним из важных для края решений стала под-
держка в вопросе строительства в сёлах многоквар-
тирных домов для работников социальной сферы.

– Предоставление жилья медикам, педагогам и 
другим работникам бюджетной сферы стало бы се-
рьёзной мерой поддержки для сельских специа-
листов и привлечения новых молодых кадров, ко-
торых часто так не хватает на территориях. Помощь 
федерального бюджета в реализации такого про-
екта региону крайне необходима, – отметил заме-
ститель председателя АКЗС Денис Голобородько.

В краевой адресной инвестиционной програм-
ме уже заложены средства на первый этап проек-
та – разработку проектно-сметной документации 
для строительства таких домов в Благовещенском, 
Тальменском, Целинном, Топчихинском и Шипу-
новском районах.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
На заседании комитета Совета Федерации по 

социальной политике обсуждалась необходи-
мость строительства в регионе новых медицин-
ских объектов, предназначенных для оказания 
специализированной, в том числе высокотехно-
логичной, медицинской помощи. Это новый опе-
рационный корпус краевой клинической больни-
цы скорой медицинской помощи, реконструкция 
здания онкодиспансера «Надежда» с пристрой-
кой операционного блока. Также необходим 
капремонт инфекционного отделения краевого 
клинического центра охраны материнства и детства.

– В Алтайском крае с 2019 года реализуется 
проект модернизации первичного звена в здра-
воохранении. Ежегодно мы строим новые фель-
дшерско-акушерские пункты, амбулатории, поли-
клиники. В этом году, например, у нас готовятся к 
сдаче 30 ФАПов. Но это всё первичное звено, а в 
том, что касается высокотехнологичной помощи, 
наш потенциал ограничен. Мы пользуемся старой 
базой, которая требует совершенствования. Поэ-
тому нам необходима помощь федерального цен-
тра, – подчеркнул председатель комитета АКЗС по 
здравоохранению Владимир Лещенко.

УПРАВЛЕНИЕ БЮДЖЕТОМ 
Комитет Совета Федерации по бюджету и фи-

нансовым рынкам на своём заседании 24 сен-
тября обсудил тему обеспечения сбалансиро-
ванности бюджетов субъектов РФ на примере 
Алтайского края. Отмечены взвешенная политика 

региона по управлению финансами, низкий гос-
долг и высокие темпы роста собственных доходов.

Как рассказал председатель комитета АКЗС по 
бюджетной, налоговой, экономической политике 
и имущественным отношениям Александр Лок-
тев, регион внёс ряд предложений по совершен-
ствованию межбюджетных отношений.

– Одно из них – ускорить темпы списания ча-
сти госдолга для тех регионов, у которых его уро-
вень низкий. Сейчас реструктуризация 2/3 госдол-
га производится в течение шести лет. Сокращение 
этого срока повысит оперативность в управлении 
финансами. Ещё одно предложение касается до-
рожных фондов регионов, возможности направ-
лять их средства на гашение инфраструктурных 
бюджетных кредитов, – пояснил депутат. 

На заседании обсуждалась и динамика ро-
ста заработной платы в бюджетном секторе с учё-
том ежегодного повышения МРОТ. Председатель 
АКЗС Александр Романенко рассказал:

– Алтайский край предметно занимается во-
просами повышения доходов населения, в том 
числе – в бюджетной сфере. Мы напрямую выпол-
няем решения Президента о повышении мини-
мального размера оплаты труда. Позиция органов 
власти края – повышать не только МРОТ, но и диф-
ференцированно поднимать на тот же уровень 
заработную плату всем работникам бюджетной 
сферы. При этом субсидия, поступающая из фе-
дерального бюджета на поддержку региона в ча-
сти повышения зарплаты, несоизмерима с повы-
шением минимального размера оплаты труда. За 
последние пять лет заработная плата в Алтайском 
крае выросла на 191%, а федеральная помощь оста-
лась практически прежней.

Председатель АКЗС Александр Романенко и 
заместитель председателя  Правительства Алтайского 
края, министр финансов Данил Ситников.
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РАЗВИТИЕ СЕЛА
Комитет по аграрно-продовольственной поли-

тике и природопользованию обсудил реализацию 
проектов комплексного развития сельских терри-
торий. – Сенаторы отметили уникальность нашего 
края как одного из крупнейших аграрных регионов 
Российской Федерации, лидера по производству 
сельскохозяйственной продукции. Представитель 
Минсельхоза РФ обратил особое внимание парла-
ментариев на то, что регион своевременно и эффек-
тивно реализует проекты федеральной программы 
«Комплексное развитие сельских территорий», – 
сказал по итогам заседания заместитель председа-
теля комитета АКЗС по аграрной политике, приро-
допользованию и экологии Алексей Кривенко.

Сенаторам было предложено поддержать про-
должение проекта комплексного развития сёл 
Бочкари и Дружба Целинного района. Речь шла о 
строительстве школы, лыжной базы, очистных соо-
ружений для улучшения качества воды, приведе-
нии в порядок спортивных комплексов и о других 
вопросах.

На заседании комитета СФ обсудили и необхо-
димость масштабных берегоукрепительных работ 
вблизи села Сростки Бийского района, где родил-
ся наш прославленный земляк, актёр, режиссёр и 
писатель Василий Макарович Шукшин. По пред-
варительной оценке, для строительства системы 
дамб, которая защитит от обрушения часть села, 
потребуется не менее 600 млн рублей. Инициати-
вы получили поддержку профильных комитетов. 

ДОРОГИ 
Представители Алтайского края обратились 

к Совету Федерации с просьбой помочь в рекон-
струкции двух участков дорожной сети. Это обсуж-
далось на заседании комитета СФ по экономиче-
ской политике. 

Как сообщил председатель комитета АКЗС по 
строительству, ЖКХ, транспорту и связи Игорь Па-
нарин, говорили о необходимости реконструиро-
вать объездную дорогу вокруг Барнаула и постро-
ить многоуровневую транспортную развязку на 
пересечении с ул. Власихинской. 

– Очень важный для региона проект. По объезд-
ной дороге идёт транзит транспорта и грузов со 
стороны Рубцовска на Камень-на-Оби. Уже сейчас 
в часы пик здесь возникают заторы, а строитель-
ство жилья в новых кварталах ежегодно увели-
чивает транспортный поток на шоссе Ленточный 
Бор. Место развязки – своего рода горлышко, уз-
кое место, где стопорится движение. Здесь нужна 
многоуровневая развязка по примеру того объек-
та, что сейчас возводится на Змеиногорском трак-
те, – уверен Игорь Панарин.

Вторым важным для края отраслевым проек-
том является завершение строительства дороги 
Алтайское-Ая-Бирюзовая Катунь. 

– Она соединяет Белокуриху, Алтайский и Смо-
ленский районы, «Бирюзовую Катунь», Аю и игор-
ную зону и является альтернативой части Чуйско-
го тракта, что создаёт новые маршруты для туристов 
с достаточным объёмом локаций внутри Алтайско-
го края. Например, на «Бирюзовую Катунь» из Бело-
курихи можно уехать по одной дороге, а вернуться 
по другой. У туристической индустрии появляется 
возможность организовать новые точки притяже-
ния – от видовых площадок и объектов сервиса до 
полноценных зон отдыха с отелями, – считает пред-
седатель комитета АКЗС по промышленности, пред-
принимательству и туризму Владимир Семёнов.

КОНТРОЛЬНЫЕ МЕРОПРИЯТИЯ
Вице-спикер АКЗС-председатель комитета по 

правовой политике и местному самоуправлению 
Денис Голобородько выступил на заседании коми-
тета СФ по регламенту и организации парламент-
ской деятельности, проинформировал сенаторов 
об особенностях реализации государственного и 
муниципального контроля в условиях моратория 
на проведение проверок. Он отметил, что за вре-
мя действия моратория количество рассмотрен-

СОБЫТИЕ
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ных дел о нарушении муниципальных норматив-
ных правовых актов в области благоустройства в 
Алтайском крае снизилось с 5024 в 2021 году до 
1996 в 2023 году. Проблематичным стало отраба-
тывать обращения о нарушениях дополнительных 
требований к содержанию домашних животных. 

– К примеру, в 2023 году зафиксировано 3182 
обращения, но протокол привлечения к админи-
стративной ответственности за такие нарушения 
не составлялся ни разу, так как проверки требуют 
дополнительного согласования с прокуратурой. 
При этом проблема самовыгула домашних живот-
ных буквально каждый день вызывает недоволь-
ство граждан. Пугает и статистика: только в 2023 
году от укусов и нападения собак в крае пострада-
ло больше двух тысяч человек, – сообщил парла-
ментарий и предложил рассмотреть вопрос о вне-
сении изменений в постановление Правительства 
РФ «Об особенностях организации и осуществле-
ния государственного контроля (надзора), муни-
ципального контроля».

ВСТРЕЧА С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СФ

В беседе приняли участие сенаторы от региона 
– члены комитетов СФ по регламенту и организа-
ции парламентской деятельности Виктор Зобнев 
и по конституционному законодательству и госу-
дарственному строительству Наталья Кувшинова.

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ
25 сентября на пленарном заседании Сове-

та Федерации в рамках «часа субъекта РФ» Гу-
бернатор Алтайского края Виктор Томенко и 
председатель Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания Александр Романенко рассказали 
о ключевых направлениях социально-экономиче-
ского развития региона. По итогам было принято 
за основу постановление СФ «О государственной 
поддержке социально-экономического развития 
Алтайского края». 

В своём докладе председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко отметил, что в силу исторически 
сложившихся структуры экономики, системы рас-
селения, уровня доходов наш край является до-
тационным. В результате расходы на социальную 
сферу в краевом бюджете составляют более 70%. 

При этом именно здесь сегодня 
остро стоит кадровая проблема, 
для решения которой нужны си-
стемные законодательные меры.

Спикер краевого парламента 
подчеркнул, что в регионе дей-
ствуют законы о статусе педаго-
гического работника, о дополни-
тельной поддержке медиков. 

– Для привлечения кадров 
необходимо создание достой-
ных условий труда и прожива-

ния. Для края это особенно актуально в связи с 
тем, что большая часть учреждений социальной 
сферы расположена в сельской местности. Кадро-
вую проблему помогло бы решить строительство 
многоквартирных малоэтажных жилых домов для 
сельских специалистов. С учётом территориаль-
ной структуры края нам нужно построить 60 таких 
домов. Первый этап решения этого вопроса отра-
жён в проекте постановления Совета Федерации, – 
сообщил Александр Романенко.

ПОЗИЦИЯ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ
Председатель Совета Федерации Валентина 

Матвиенко в ходе заседания отметила:
– Сегодня Алтайский край показывает хорошую 

СОБЫТИЕ

Председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко 25 сентября провела встречу с руко-
водством Алтайского края – Губернатором Викто-
ром Томенко и председателем АКЗС Александром 
Романенко, обсудила с ними социально-экономи-
ческое развитие региона.

Спикер СФ подчеркнула важность проведе-
ния дней Алтайского края в верхней палате пар-
ламента, которые дают возможность показать до-
стижения, поделиться успехами и опытом, а также 
обозначить проблемы. По мнению Валентины 
Матвиенко, состоялся конструктивный парламент-
ский диалог по развитию региона, а дни Алтайско-
го края в Совете Федерации придадут процессу 
дополнительный импульс.
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динамику во всех ключевых сферах экономики. 
Растёт индекс промышленного производства. Ак-
тивно развиваются оборонно-промышленный 
комплекс, химическое производство, лёгкая про-
мышленность. В регионе сосредоточено всё про-
изводство российских авиационных шин, а также 
70% паровых котлов для нефтеперерабатывающей 
и энергетической отраслей. Региону нет равных в 
стране и по производству сельскохозяйственной 
техники, а количество современных предприятий 
и ассортимент выпускаемой высококачественной 
продукции в этой отрасли продолжает расти.

Алтайский край также является одним из круп-
нейших производителей сельскохозяйственной 
продукции в России, в чём огромная заслуга агра-
риев. Доля сельского населения края превыша-
ет 40%, в то время как в среднем по стране – 25%. 
Сегодня регион уверенно входит в число передо-
вых по производству зерновых культур, картофеля, 
овощей, традиционно лидирует в пчеловодстве. 
По поголовью маралов и заготовке пантов зани-
мает второе место в России. На всю страну извест-
на продукция алтайских сыроделов, которая и по 
качеству, и по вкусу, и по разнообразию не только 
не уступает зарубежной, но даже превосходит её.

Валентина Матвиенко подчеркнула, что боль-

шой вклад в экономику региона вносит и инду-
стрия туризма. Особая экономическая зона «Би-
рюзовая Катунь» признана самой эффективной в 
туристско-рекреационном плане.

– Первозданная природа, уникальные источ-
ники минеральных вод и лечебных грязей делают 
край настоящей здравницей Сибири и крупным 
курортным центром России, – отметила спикер СФ.

ИТОГИ ДНЕЙ АЛТАЙСКОГО КРАЯ
Комментируя журналистам результаты дней 

Алтайского края в Совете Федерации, председа-
тель АКЗС подчеркнул, что главным для нас стало 
решение о поддержке важных для региона проек-
тов. 

– В Алтайском крае очень большие расходы 
регионального бюджета связаны с содержани-
ем обширной системы бюджетных учреждений, 
оказанием мер социальной поддержки, помо-
щи реальному сектору экономики. К сожалению, 
средств инвестиционного характера, в том числе 
для строительства крупных, финансово ёмких объ-
ектов, региону не хватает, – отметил Александр Ро-
маненко.

В постановление о господдержке вошёл зна-
чительный перечень объектов здравоохранения, 

СОБЫТИЕ
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образования, культуры, коммунальной, дорожной 
инфраструктуры – от школы в новом микрорайо-
не Барнаула до дороги в турзону «Бирюзовая Ка-
тунь».

– Большая работа Правительства, всей коман-
ды региона дала возможность принять документ 
по крайне необходимым для региона объектам. 
Не сомневаюсь, что в ближайшие годы, несмотря 
на ситуацию, связанную с внешними угрозами, 
мы такие объекты получим, – сказал председатель 
АКЗС.

Сенатор РФ от краевого Законодательного Со-
брания Виктор Зобнев отметил, что регион до-
стойно представил в верхней палате парламен-
та вопросы, требующие федеральной поддержки. 
Подчеркнул, что содействие в решении вопроса 
строительства жилья для работников социальной 
сферы – важный шаг в преодолении кадрового де-
фицита. Такое предложение было включено в по-
становление Совета Федерации по итогам дней 
Алтайского края.

ВЫСТАВКА АЛТАЙСКОГО КРАЯ
Все эти дни в Совете Федерации работала вы-

ставка Алтайского края. На ней были представ-
лены продукция лучших алтайских товаропроиз-
водителей и достижения машиностроительных 
предприятий. Информационные стенды рассказа-
ли о наиболее крупных инвестиционных и инфра-
структурных проектах, реализуемых в регионе, о 
развитии туристической и рекреационной сфер, 
об истории края и его знаменитых уроженцах. 

Алтайскую экспозицию посетила председатель 
Совета Федерации Валентина Матвиенко. Губер-
натор Виктор Томенко и председатель АКЗС Алек-
сандр Романенко рассказали спикеру верхней па-
латы о достижениях региона.

– Выставка вызывает гордость за наш край, за 
наших трудолюбивых и талантливых людей. На 
ней представлены самые актуальные проекты. 
Знаю, насколько это вызывает интерес у москви-
чей, и не только у них. Популярностью пользуются 
стенды с нашими экологически чистыми продук-
тами. Можно этому только порадоваться, – поде-
лилась мнением председатель комитета АКЗС по 
социальной защите и занятости населения Ири-
на Солнцева.

Фото Андрея Ляпунова. 

СОБЫТИЕ



10    МЕСТНОЕ  САМОУПРАВЛЕНИЕ  НА  АЛТАЕ

ОКТЯБРЬ  МЕСЯЧНИК ЛЮДЕЙ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА

В Ребрихинском районе совет 
ветеранов, являющийся отделением 
Алтайской КОО Всероссийской 
общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых Сил и 
правоохранительных органов, 
возглавляемый Надеждой Николаевной 
Шрейдер, проводит очень большую, 
значимую работу, опыт которой 
достоин самого широкого 
распространения. Неудивительно, что 
ребрихинские ветераны пользуются 
непререкаемым авторитетом 
и уважением не только на своей 
территории, но и в крае. 

Бесценная практика
ребрихинских ветеранов

Светлана КАШПЕРОВА, 
заместитель главы 
администрации 
Ребрихинского района по 
социальным вопросам

АВТОР

В состав этой общественной организа-
ции входит 27 первичных, созданных 
как по территориальному, так и произ-

водственному принципу, объединяющих почти че-
тыре тысячи активных пенсионеров, что составля-
ет 64% от общего числа людей старшего возраста. 
Их знают все, потому как представители организа-
ции тесно сотрудничают с исполнительной и зако-
нодательной властью, с образовательными орга-
низациями и учреждениями культуры, принимают 
участие в рассмотрении вопросов на сессиях Ре-
брихинского районного Совета народных депута-
тов. А также входят в состав общественного совета 
при Ребрихинской ЦРБ, в координационные сове-
ты по вопросам реализации молодёжной полити-
ки, по делам инвалидов, рабочей группы по ока-
занию помощи участникам специальной военной 
операции и их семьям.

По инициативе Ребрихинского районного сове-
та ветеранов регулярно проходят расширенные за-
седания его бюро с участием представителей ор-
ганов местного самоуправления и руководителей 
организаций социальной сферы, на которых люди 
старшего поколения не только ставят проблемы, но 
и предлагают конкретные пути их решения.

Для сохранения и укрепления единства вете-
ранского движения стало доброй традицией про-
водить выездные семинары на базе первичных 
ветеранских организаций, где в обсуждении во-
просов принимают участие главы администраций 
сельсоветов, руководители образовательных уч-
реждений, культуры и агропромышленного ком-
плекса. 

Лейтмотивом совместной работы является соз-
дание условий для активного долголетия пенси-
онеров. На базе первичных ветеранских органи-

Председатель 
Ребрихинского 
районного совета 
ветеранов Надежда 
Николаевна 
Шрейдер.
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заций действуют группы здоровья, 166 пожилых 
людей сдали нормы ГТО, ежегодно проводятся 
летняя и зимняя спартакиады спортсменов стар-
шего поколения. За пять лет количество команд-
участников увеличилось с пяти до 19. 

Наши пенсионеры – активные члены творче-
ских коллективов, клубов по интересам. Для де-
монстрации своего творческого потенциала они 
организовали фестиваль «Когда душа поёт», ко-
торый объединил более шестисот талантливых 
людей.

Без участия ветеранских организаций не про-
ходит ни один праздник. В День Победы на цен-
тральной площади можно увидеть их полевую 
агитбригаду с песнями военных лет, на автопробе-
ге «ZА МИР! ZА ПРАВДУ!» – ретро автомобили с ве-
теранами за рулём, на 100-летнем юбилее района – 
интерактивные площадки представителей разных 
национальностей, в парках и скверах – на высадке 
деревьев во время проведения акций «Кедры Рос-

сии», «Сад Памяти». Люди старшего возраста с удо-
вольствием участвуют с детьми в квестах, виктори-
нах, спортивных эстафетах. 

Врождённое желание быть полезными обще-
ству не могло не сказаться на развитии «серебря-
ного» волонтёрства в районе. Его представите-
ли первыми участвуют в социальных проектах по 
оказанию помощи людям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации, первыми организовали бла-
готворительные акции в поддержку участников 
специальной военной операции. И всегда высту-
пают первыми помощниками органов местного 
самоуправления в решении политических и эко-
номических вопросов. 

В ходе социальных акций «Нити доброты» и 
«Забота» бабушки вяжут детские тёплые вещи и 
дарят ребятишкам из малообеспеченных семей, 
вместе с участниками детских волонтёрских орга-
низаций пожилые активисты оказывают помощь 
нуждающимся в решении бытовых вопросов 
(выполняют огородные работы, убирают жилые 
помещения, доставляют лекарства и продукты, де-
лают и многое другое). 

Заседание бюро районного совета ветеранов.

Участник автопробега «ZА МИР! ZА ПРАВДУ!»

Совет ветеранов на районном добровольческом слёте. Участники выездного семинар в с.Клочки.
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Значим вклад ветеранов в оказание помощи во-
еннослужащим специальной военной операции: на 
передовую отправляются посылки с медикамента-
ми, вязаными носками, сшитыми верхонками, окоп-
ными свечами, плетёными маскировочными сетями, 
продуктами длительного хранения (сушёные супо-
вые наборы, чай, мёд). Участвуют в сборе средств 
для приобретения необходимых бойцам техники и 
оборудования (генераторы, квадрокоптеры, автомо-
били), при этом собирают макулатуру, организуют 
благотворительные ярмарки, а вырученные деньги 
вносят в копилку благотворительных акций «Мате-
ринское тепло солдату», «Весточка из дома». По ито-
гам 2023 года сумма собранных средств составила 
около двух миллионов рублей.

Благотворительная ярмарка и сдача макулатуры 
в поддержку участников специальной военной 
операции. 

Важным направлением деятельности ветеранов 
является сохранение объектов культурного насле-
дия (прежде всего памятников героям Великой От-
ечественной и Гражданской войн). Они участвуют в 
акциях «Дорога к обелиску», «Снегопад» по благоу-
стройству соответствующих территорий. Взяли шеф-
ство над могилой Зои Красниковой – первой трак-
тористки в районе и погибшей от рук бандитов, над 
памятником «Борцам за Советскую власть». 

Установка памятной плиты на могилу Зои Красниковой, 
первой трактористки в районе.

ОКТЯБРЬ  МЕСЯЧНИК ЛЮДЕЙ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА

Во многом благодаря тому, что в районном сове-
те ветеранов немало педагогов с большим стажем, 
успешно реализуется программа клуба «Наставник», 
направленная на создание условий для успешно-
го профессионального самоопределения учащихся 
и молодёжи. Идейными вдохновителями здесь ста-
ли заслуженный учитель Российской Федерации На-
дежда Николаевна Шрейдер и почётный работник 
образования Наталья Альбертовна Калинина. Они 
взяли на себя очень ответственную роль – найти сре-
ди ветеранов тех, кто готов помочь молодому поко-
лению обрести свою дорогу в жизни, определиться 
с будущей профессией. «Всё хорошее, что мы суме-
ем воспитать в своих детях сегодня, будет залогом 
их успешного завтра», – говорят организаторы этого 
проекта.

Программу начали реализовывать с учащимися 
Ребрихинской средней школы. Среди восьмикласс-
ников было создано объединение «ПрофКомпас», 
где формировались группы «ветеран-ученик», «вете-
ран-группа учеников». В течение учебного 2023-2024 
года образовано шесть таких групп, члены которых, 
взаимодействуя внутри своего маленького коллек-
тива, вовлекают и своих друзей-сверстников.
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Работа групп выстраивалась по индивидуаль-
ному образовательному маршруту с совместными 
спортивными, творческими мероприятиями, экс-
курсиями в трудовые коллективы по выбранной 
профессии.

Итогом стало проведение декады наставни-
чества с демонстрацией достижений. 
К примеру, пара ветерана труда, эко-
номиста по профессии Любови Васи-
льевны Барановой и учащегося Кирил-
ла Арыкова поделилась интересными 
особенностями профессии экономи-
ста, включив своих друзей-подростков 
в процесс инвестирования проекта че-
рез игровую программу.

Член бюро районного совета ветера-
нов Любовь Степановна Кожинова и её 
подопечные провели мастер-класс по 
оказанию первой медицинской помо-
щи. Кроме того, ребята выступили в роли 
спасателей и проявили себя с наилуч-
шей стороны, что не случайно, потому 
как они не раз побывали на экскурсии в Ребрихин-
ской ЦРБ вместе с наставником, бывшим медицин-
ским работником.

С ветераном-наставником Любовью Ильиничной 
Мельниковой, которая посвятила себя профессии ве-
теринара, Павел Ниденталь открыл в себе привязан-
ность к «братьям нашим меньшим». Впоследствии 
встречи, беседы «по душам», посещение ветстанции, 
знакомство с профессионалами утвердили Павла в 
желании профессионально лечить животных.

Значимой составляющей программы клуба «На-
ставник» является выстраивание межличностных 
отношений наставников и их подопечных, базиру-
ющихся на уважении и доверии друг к другу. При-
мером таких стало сотрудничество педагога-библи-
отекаря Ребрихинской СОШ, ветерана труда Ольги 
Васильевны Грицун и юношей-подростков, которые 
входят в наставническую группу. Вместе они позна-
комились с профессией XXI века «Оператор беспи-
лотных летательных аппаратов (БПЛА)», которая вос-
требована в зоне специальной военной операции. 
Ребята не только изучили теорию, но и смогли само-
стоятельно собрать «дрон» и продемонстрировать 
его возможности.

А Людмила Викторовна Попова, заслуженный 
учитель Российской Федерации, и её подопечная 
Аня Гришаева, как говорится, с головой погрузи-
лись в тонкости профессии учителя. Людмила Вик-

торовна поведала Ане о тех качествах, которыми обя-
зательно должен обладать педагог. Наставническая 
пара не только приняла участие в заседаниях «шко-
лы молодого учителя», но и посетила спектакль, по-
ставленный самодеятельными актёрами заслужен-
ного коллектива народного театра Ребрихинского 
ЦДК, который затем вместе обсудили.

Круглый стол клуба «Наставник».

ОКТЯБРЬ  МЕСЯЧНИК ЛЮДЕЙ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА

В рамках программы клуба «Наставник» организо-
вана «школа наставничества». Основными её задача-
ми стали формирование положительного отношения 
к наставничеству, помощь наставникам в понимании 
проблем, волнующих ребят разного возраста, обуче-
ние передаче профессиональных навыков. Прове-
дено четыре занятия, на которых рассмотрены темы: 
«Роль наставничества», «Коммуникация как инстру-
мент наставничества», «Постановка целей и задач для 
наставляемых», «Формирование трудовых навыков», 
«Контроль и обратная связь в наставничестве».  

Совместная работа ветеранов с подростками 
дала свои результаты – дети нашли в лице пожилых 
людей новых настоящих друзей, а представители 
старшего поколения почувствовали себя востребо-
ванными для общества.

Программа «Наставник» продолжается и в новом 
2024-2025 учебном году, расширив свою географию. 
В неё включились первичные ветеранские органи-
зации села Паново и станции Ребриха.

Ребрихинский районный совет ветеранов со сво-
ими замечательными проектами получил призна-
ние не только в своём районе, но и в Алтайском крае: 
на региональном конкурсе волонтёрских проектов 
«Марафон добра» два его проекта заслуженно полу-
чили дипломы за 1 и 3 места.

Фото предоставлены администрацией 
Ребрихинского района.
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Конституция Российской Федерации 
1993 года закрепила полноту 
государственной власти субъектов, 
обязательным атрибутом которой 
является принятие законов. Таким 
образом, в Алтайском крае впервые 
формировался законодательный 
(представительный) орган 
государственной власти, получивший 
наименование Алтайское краевое 
Законодательное Собрание.

датным округам. В 50 одномандатных округах было 
выдвинуто 234 кандидата, избран 41 депутат (по 
остальным округам впоследствии были проведены 
довыборы). Процент принявших участие в голосова-
нии едва превысил 38, что значительно ниже явки 
на первых альтернативных выборах краевого Сове-
та народных депутатов 21-го созыва в 1990 году.

В составе депутатов первого созыва Алтайского 
краевого Законодательного Собрания было всего 
две женщины, 12 глав администраций и их замести-

Первые шаги в региональном 
законотворчестве

Дмитрий БОРОВИКОВ, 
заместитель начальника 
информационно-
аналитического 
управления-начальник 
аналитического отдела 
аппарата Алтайского 
краевого Законодательного 
Собрания 

АВТОР

/Мы продолжаем серию публикаций, посвящённую разным периодам истории 
Алтая и работы представительных органов/.

Алтайское краевое 
Законодательное 
Собрание первого 
созыва
1994-1996гг.

1994-2007 ГОДЫ 
20 января 1994 года малый Совет краевого Со-

вета народных депутатов принял Временное по-
ложение об Алтайском краевом Законодательном 
Собрании, которым было установлено, что срок 
полномочий АКЗС составляет два года. Определе-
ны основы статуса депутата и формы работы Зако-
нодательного Собрания. 

Выборы в новый законодательный орган состоя-
лись 13 марта 1994 года. Они проходили по одноман-
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телей (на тот момент законодательство допускало 
такое совмещение должностей), 19 руководителей 
предприятий, три врача, один учитель, два работни-
ка краевого Совета, два представителя партий и об-
щественных движений.

Председателем краевого Законодательного Со-
брания избран А.А.ژСуриков, ранее возглавлявший 
Алтайский краевой Совет народных депутатов, а в 
декабре 1993 года был избран депутатом Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации. За него проголосовали 33 депутата из 41. 
Заместителем председателя избран В.А.ژСафронов.

В структуре краевого Законодательного Собра-
ния выделено четыре постоянных комитета, ман-
датная комиссия, а также комиссия по связям с об-
щественными объединениями, политическими 
партиями и средствами массовой информации. 
Была также образована и зарегистрирована на сес-
сии единственная фракция – «Объединённая фрак-
ция из депутатов – представителей аграрников, 
коммунистов, других общественных движений и не-
зависимых депутатов». В неё на первой сессии вош-
ли 19 депутатов.

Отсутствие необходимой нормативной базы, за-
крепляющей новый объём полномочий краевого 
законодательного органа государственной власти, 
предопределило основную направленность его ра-
боты в этот период. Принимаемые законы Алтайско-
го края, по мнению депутатов, должны были компен-
сировать пробелы и несовершенство федерального 
законодательства, подчеркнуть специфику региона.

В условиях общего кризиса в стране значитель-
ное число нормативных правовых актов было на-
правлено на выстраивание социально-экономиче-
ской политики региональных властей. Показательно, 
что первым из принятых стал региональный закон 
«О приватизации государственных предприятий в 
Алтайском крае» (15 июля 1994г.).

Большое внимание в работе депутатов уделя-
лось проходящим в стране преобразованиям, поис-

ку путей выхода из экономического кризиса. Депу-
таты, в основном, занимали сдержанную позицию 
относительно проводимых реформ, а многие вы-
ступали с жёсткой критикой деятельности испол-
нительной власти и федерального, и регионального 
уровня. Так, неоднократно принимались обраще-
ния к федеральным органам власти, в том числе к 
президенту Б.Н.ژЕльцину, например, по ситуации в 
Чеченской республике. В постановлении по обра-
щению крестьянского схода, направленного в адрес 
Президента, Правительства и Федерального Собра-
ния, алтайские депутаты отстаивали позицию о не-
допустимости свободной купли-продажи земель 
сельскохозяйственного назначения.

Важнейшим событием стало принятие 20 апре-
ля 1995 года Устава (Основного Закона) Алтайского 
края. Его проект был подготовлен с привлечением 
ведущих учёных-юристов к 30 декабря 1994 года, ос-
новные положения публиковались в газете «Алтай-
ская правда» с целью выяснения мнения населения. 

Принятию Основного Закона предшествовали 
многочисленные споры, прежде всего касающие-
ся системы органов власти края и их формирования. 
Отдельные положения уже принятого Устава стали 
предметом судебного разбирательства, в том числе и 
в Конституционном Суде РФ. Вместе с тем, по оценке 
специалистов, этот документ имел основательную на-
учную проработку, отвечал требованиям времени и 
действовавшим правилам законодательной техники. 

За два года работы первого созыва Законода-
тельного Собрания было принято 62 закона Алтай-
ского края. Депутаты проделали большую работу, 
которая выразилась в создании основы системы ре-
гионального законодательства, правовом оформле-
нии основных институтов власти в регионе, и в зна-
чительной степени завершили переходный период, 
возникший после принятия Конституции 1993 года.

Выборы депутатов АКЗС второго созыва (1996-
2000гг.), а также представительных органов местно-
го самоуправления состоялись 31 марта 1996 года.

В соответствии с Уставом краевое Законода-
тельное Собрание состояло из 50 депутатов, из-
бираемых на четыре года по одномандатным 
округам. Всего в бюллетени были внесены фами-
лии 187 кандидатов. В голосовании приняло участие 
чуть более 49% избирателей, а в некоторых районах 
их явка превысила 70%.

В большинстве округов победу одержали так на-
зываемые «независимые» депутаты, не представ-
лявшие никакие политические партии. 35 были 

Александр Александрович 
СУРИКОВ, 
председатель 
Алтайского краевого 
парламента 
с августа 1991г. 
по декабрь 1996г.



16    МЕСТНОЕ  САМОУПРАВЛЕНИЕ  НА  АЛТАЕ

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ ПРЕДСТАВИТЕЛЬНОЙ ВЛАСТИ АЛТАЙСКОГО КРАЯ

Алтайское краевое 
Законодательное 
Собрание второго 
созыва 
1996-2000гг.

выдвинуты группами избирателей округа, 15 – кра-
евым движением избирателей «За подлинное на-
родовластие, гражданский мир и интересы труда», 
в состав которого входили региональные отделения 
Коммунистической партии Российской Федерации, 
Аграрной партии России и других общественных 
организаций.

19 депутатов АКЗС были избраны повторно, то 
есть парламент обновился более чем на 60%. Среди 
избранных 46 мужчин и четыре женщины. 48 депу-
татов имели высшее образование (в том числе ше-
стеро – юридическое), четверо – учёные степени. Как 
и в первом созыве, значительную часть депутатско-
го корпуса составляли избранные населением гла-
вы муниципальных образований – 12 человек. Нема-
ло и руководителей сельскохозяйственных (восемь 
человек) и промышленных (пять) предприятий. Так-
же три предпринимателя, восемь работников обра-
зования, пять – здравоохранения. Их средний воз-
раст составил 49 лет.

Председателем краевого Законодательного Со-
брания второго созыва на первой организационной 
сессии, состоявшейся 11 апреля 1996 года, вновь был 
избран А.А. Суриков, его заместителем – Н.А.ژЧертов.

В составе парламента второго созыва создан пя-
тый постоянный комитет – по агропромышленному 
комплексу и природопользованию. Зарегистриро-
ваны объединённая депутатская фракция «За наро-
довластие» (26 депутатов) и депутатское объедине-
ние «Союз промышленников» (11 депутатов). Стало 
оформляться политическое структурирование де-
путатского корпуса.

Деятельность Законодательного Собрания вто-
рого созыва также в значительной степени проходи-
ла в условиях высокой политизации и поляризации 

общества. Депутаты поднимали вопросы, касающи-
еся не только края, но и государства в целом. Напри-
мер, в 1996 году принималось обращение в Прави-
тельство РФ и Федеральное Собрание по проблеме 
сокращения в сельской местности подразделений 
федеральных служб и компаний. АКЗС готовило за-
конодательную инициативу «О национализации 
энергетической системы России».

Вновь актуализировалась дискуссия о купле-
продаже земель сельхозназначения. В 1996 году За-
конодательное Собрание назначило по этому пово-
ду проведение народного опроса среди населения, 
проживающего в сельской местности. Такой плебис-
цит, пока единственный за всю историю Алтайско-
го края, состоялся 17 ноября 1996 года, по его итогам 
80,82% от числа опрошенных высказались против 
купли-продажи земли.

В ноябре-декабре 1996 года прошли первые в 
истории края всенародные выборы главы админи-
страции. Победу на них одержал председатель Ал-
тайского краевого Законодательного Собрания 
А.А.ژСуриков, чьи депутатские полномочия были по-
сле этого прекращены. Вместе с ним ряд депутатов 
перешли на работу в администрацию края.

В декабре 1996 года председателем АКЗС избран 
А.Г.ژНазарчук, который до этого избирался народным 
депутатом России и депутатом Государственной 
Думы ФС РФ. Заместителями председателя стали 
Б.В. Ларин и В.С. Петренко, возглавивший и комитет 
по социальной политике.

В период второго созыва краевое Законодатель-
ное Собрание провело 43 сессии, на которых обсуж-
дены и приняты 307 законов, 1806 постановлений.

АКЗС плодотворно участвовало в законотвор-
ческой деятельности на федеральном уровне, ре-
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ного Собрания от 1 апреля 1998 года №116, который 
фактически возродил систему стратегического 
планирования в регионе.

Во время работы второго созыва, в сентябре 
1997 года, учреждена высшая региональная на-
града – звание «Почётный гражданин Алтайского 
края», произведены первые его присвоения лю-
дям, внесшим выдающийся вклад в развитие ре-
гиона. Среди них знаменитый оружейник Михаил 
Тимофеевич Калашников; академик, учёный-са-
довод Ида Павловна Калинина; Герой Социали-
стического Труда, полный кавалер ордена Славы 
Василий Тимофеевич Христенко; писатель Марк 
Иосифович Юдалевич.

В августе 1999 года принято решение о возвра-
щении представительному (законодательному) 
органу государственной власти края прежнего на-
звания – Алтайский краевой Совет народных депу-
татов. Соответствующие изменения были внесены 
в Устав (Основной Закон) региона. Под таким наи-
менованием краевой парламент проработал тре-
тий и четвёртый созывы.

26 марта 2000 года состоялись выборы депута-
тов Алтайского краевого Совета народных депу-
татов третьего созыва (2000-2004 годы). Проходи-
ли они по той же избирательной системе, что и в 
предыдущий созыв – избрано 50 депутатов по од-
номандатным округам. Только 13 депутатов были 
избраны повторно. В составе депутатского кор-
пуса было 11 глав муниципальных образований, 
20 руководителей промышленных предприятий, 
47 мужчин и три женщины, два доктора и восемь 
кандидатов наук.

Председателем краевого парламента вновь 
был избран А.Г.ژ Назарчук, его заместителем – 
Б.В.ژЛарин.

ализуя свои полномочия как субъект права зако-
нодательной инициативы. В частности, в 1997 году 
Государственной Думой ФС РФ был принят Феде-
ральный закон от 21 июля 1997 года №123-ФЗ «О 
приватизации государственного имущества и об 
основах приватизации муниципального имуще-
ства в Российской Федерации», внесённый в пар-
ламент Алтайским краевым Законодательным Со-
бранием совместно с депутатами Государственной 
Думы.

Краевой депутатский корпус активно занимал-
ся разработкой основных направлений социаль-
но-экономической политики региона. Так, 11 июля 
1996 года Законодательное Собрание приняло 
постановление о создании комиссии по выработ-
ке антикризисных мер в экономике Алтайского 
края. В сентябре 1998 года принято постановле-
ние АКЗС об итогах приватизации государствен-
ного имущества в 1992-1997 годах, содержащее 
критические оценки результатов проведённого 
разгосударствления экономики, а также методы 
совершенствования управления государствен-
ным имуществом.

Важное значение имел план социально-эконо-
мического развития Алтайского края на 1998-2000 
годы и на период до 2005 года, утверждённый по-
становлением Алтайского краевого Законодатель-

Александр Григорьевич 
НАЗАРЧУК, 
председатель Алтайского 
краевого Совета народных 
депутатов второго, третьего, 
четвёртого созывов 
(декабрь 1996-март 2008гг.)

Алтайский 
краевой Совет 
народных 
депутатов 
третьего созыва 
2000-2004гг.
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Сформированы объединённая депутатская 
фракция «За народовластие» и депутатская группа 
«Союз промышленников». В дальнейшем происхо-
дило политическое и партийное структурирование 
краевого парламента: «Союз промышленников» 
преобразовался в группу «Единство – Союз про-
мышленников», впоследствии она стала называть-
ся «Единая Россия – Союз промышленников».

Депутаты третьего созыва приняли законы «О 
промышленной политике в Алтайском крае», «Об 
инвестиционной деятельности в Алтайском крае», 
которые определили организационно-правовые 
и экономические условия участия в инвестицион-
ных программах.

Учитывая аграрную специфику края, много вни-
мания уделялось изменениям в законодательстве, 
регулирующем земельные отношения. Депутаты тре-
тьего созыва приняли активное участие в обсужде-
нии проектов федеральных законодательных актов 
– Земельного кодекса Российской Федерации, «Об 
обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
и других. Принят пакет документов по регулирова-
нию отношений в области охраны и рационального 
использования природных ресурсов. Среди них за-
коны «Об особо охраняемых природных территориях 
в Алтайском крае», «Об обязательной экологической 
экспертизе», «О Красной книге Алтайского края».

В 2000 году разработаны и приняты региональ-
ные законы, установившие символику Алтайского 
края, – «О гербе Алтайского края» и «О флаге Ал-
тайского края».

В связи с изменением порядка формирова-
ния Совета Федерации ФС РФ в декабре 2001 года 
впервые был избран член Совета Федерации – 
представитель от Алтайского краевого Совета на-
родных депутатов С.П. Опенышев. До этого членом 
Совета Федерации по должности являлся предсе-
датель краевого законодательного органа.

В марте 2004 года избран четвёртый созыв Ал-
тайского краевого Совета народных депутатов. 
Впервые выборы проходили по новой системе: 
половина депутатов, согласно внесённым изме-
нениям в Устав, избиралась по одномандатным 
округам, другая половина – по краевому избира-
тельному округу по спискам избирательных объе-
динений и блоков. Число депутатов увеличилось 
до 68.

По своему качественному составу новый де-
путатский корпус был весьма представитель-
ным: подавляющее большинство депутатов име-
ли высшее образование, избрано три доктора и 
16 кандидатов наук, все имели большой практиче-
ский опыт в различных отраслях экономики и со-
циальной сферы края, многие руководили круп-
ными трудовыми коллективами.

Председателем краевого Совета вновь избрали 
А.Г.ژНазарчука, его заместителем – Б.В.ژЛарина (в 
декабре 2005 года, после перехода Б.В.ژЛарина на 
работу в органы исполнительной власти, замести-
телем председателя стал С.В.ژЗемлюков).

В процессе организационно-структурных пре-
образований созданы предпосылки для усиления 
влияния краевого законодательного органа на 
жизнедеятельность региона. В отличие от преды-
дущего созыва количество комитетов увеличилось 
с пяти до семи, а число депутатов, работающих на 
освобождённой основе, возросло вдвое.

Политическая конфигурация четвёртого созы-
ва была достаточно сложной и динамично изменя-
лась в течение срока полномочий депутатов. Так, 
на момент избрания в составе парламента были 
образованы две фракции –   «Единая Россия» и 
«За наш Алтай» и две депутатские группы – «Объ-
единённые депутаты (ЛДПР и независимые депу-
таты)» и «В поддержку Президента – за развитие 
края», численный состав которых за период рабо-

Алтайское 
краевое 
Законодательное 
Собрание 
четвёртого
 созыва 
2004-2008гг.
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ты созыва менялся, возникла новая депутатская 
группа. Таким образом, в конце созыва действо-
вали фракции «Единая Россия» и «За наш Алтай», 
депутатские группы «Объединённые депутаты» и 
«Справедливая Россия».

Депутатам краевого Совета четвёртого созыва 
удалось законодательно обеспечить все направ-
ления социально-экономического развития края 
и на этой основе – повышение уровня жизни насе-
ления. Новой вехой в управлении регионом стал 
Закон «О государственном прогнозировании, ин-
дикативном планировании и программировании 
социально-экономического развития Алтайского 
края».

Одним из первых в Российской Федерации в 
2005 году край принял Закон «О развитии сельско-
го хозяйства и агропродовольственного рынка в 
Алтайском крае», в котором закреплены конкрет-
ные механизмы поддержки АПК и установлена 
доля бюджетных расходов на поддержку села. По-
ложения закона нашли своё отражение в целом 
блоке целевых программ.

Много внимания уделялось законодательно-
му обеспечению функционирования и развития 
промышленности. В 2006 году Алтайский край 
первым в Российской Федерации принял регио-
нальную целевую программу развития промыш-
ленного производства на 2006-2008 годы.

Важнейшим стратегическим направлением ра-
боты стало повышение доходной части краевого 
бюджета, его сбалансированности, содействие ро-
сту собственного налогового потенциала муници-
пальных образований региона.

К 2006 году в крае была сформирована трёху-
ровневая бюджетная система, отвечающая тре-
бованиям реформ бюджетных отношений и мест-
ного самоуправления. Существенные изменения 
внесены в систему межбюджетных отношений, 
определена долгосрочная политика в области 
установления размеров налогов и закрепления их 
за бюджетами различных уровней.

В период деятельности четвёртого депутат-
ского созыва приняты основополагающие зако-
ны: «Об оказании медицинской помощи на тер-
ритории Алтайского края», «Об образовании в 
Алтайском крае», «О начальном и среднем про-
фессиональном образовании в Алтайском крае». 
Законодательно урегулированы вопросы финан-
сирования государственных и муниципальных уч-
реждений культуры.

В связи с изменениями федерального законо-
дательства, получившими широкую известность 
как «монетизация льгот», значительное число пол-
номочий в сфере социальной поддержки насе-
ления были переданы на региональный уровень. 
Возникла необходимость законодательного обе-
спечения социальной защиты наиболее уязвимых 
слоёв населения. Законодательством края в 2004-
2005 годах была предусмотрена социальная под-
держка таких категорий населения, как труженики 
тыла, ветераны труда, многодетные семьи, малои-
мущие граждане, жертвы политических репрессий, 
дети-сироты и дети, оставшиеся без попечения ро-
дителей, специалисты, работающие и проживаю-
щие в сельской местности, студенты, обучающиеся 
в краевых государственных и муниципальных уч-
реждениях общего и профессионального образо-
вания. Приняты к финансированию расходы, ранее 
производимые из федерального бюджета. Доля со-
циальных расходов в структуре краевого бюджета 
увеличилась с 16-18% в 2003-2004гг. до 25% в 2005 
году. В 2006 году удалось не допустить сокращения 
социальных расходов при одновременном направ-
лении средств на инвестиционные цели.

Масштабные задачи были поставлены перед 
депутатским корпусом Федеральным законом от 
6 октября 2003 года №131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации». Их решение потребовало 
принятия большого числа законодательных актов, 
значительной организационной работы с муници-
палитетами, разъяснительной – с населением.

В 2005 году сформирован Совет по взаимодей-
ствию краевого Совета с представительными орга-
нами муниципальных образований края, органи-
зована его системная работа. В 2006 году принято 
решение о выпуске журнала «Местное самоуправ-
ление на Алтае», раскрывающего ход реформы 
местного самоуправления.

Членом Совета Федерации ФС РФ, представите-
лем Алтайского краевого Совета народных депута-
тов с 2004 года являлся В.С. Германенко.

В 2007 году депутаты четвёртого созыва приня-
ли решение о переименовании Алтайского крае-
вого Совета народных депутатов в Алтайское крае-
вое Законодательное Собрание.

При подготовке статьи использованы материалы 
издания «80 лет представительной власти Алтайского 

края. Эпоха. Судьбы. Законы». – Барнаул, 2019.

Фото предоставлены пресс-службой АКЗС.
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АКТУАЛЬНО

Муниципальное образование 
городской округ ЗАТО Сибирский 
создано, чтобы обеспечивать условия 
для комфортного проживания 
военнослужащих 35-й ракетной 
дивизии, выполняющих на алтайской 
земле задачи государственной 
важности по защите Отечества, 
и членов их семей.

– Какие объекты благоустроены в нынешнем 
году?
– Одним из объектов благоустройства, который 

был выбран жителями ЗАТО Сибирский в резуль-
тате рейтингового голосования, стала пешеходная 
зона по улице Строителей. Сумма заключённого 
контракта составила 2,4 миллиона рублей. Рабо-
ты здесь были завершены раньше установленных 
контрактом сроков, обустроены тротуар и семь зон 
отдыха, чего прежде в этом районе не было. 

А нашим вторым объектом стала многофунк-
циональная спортивная площадка, прилегающая 
к улице Кедровой, где немало многоквартирных 
домов. На её обустройство затрачено 8,2 миллио-

Сила наша в единстве

Светлана 
БОЛОТНИКОВА, 
начальник управления 
по муниципальным 
информационным 
ресурсам администрации 
ЗАТО Сибирский

АВТОР

44 года эта ракетная дивизия являет-
ся градообразующим объектом на-
шего городского округа. О том, как 

сегодня решаются вопросы обеспечения ком-
фортного проживания семей военнослужащих в 
ЗАТО Сибирский, а также тех, кто сейчас выпол-
няет свой воинский и гражданский долг в зоне 
СВО, наш разговор с главой ЗАТО Сибирский 
Сергеем ДРАЧЕВЫМ.

– Сергей Михайлович, социально-бытовые ус-
ловия семей военнослужащих в последние 
годы во многом становятся лучше и совре-
меннее благодаря участию нашей террито-
рии в федеральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды» национально-
го проекта «Жильё и городская среда». Что 
можете сказать по этому поводу?
– Программа формирования комфортной го-

родской среды реально работает. Искренняя 
благодарность Правительству Алтайского края, 
депутатам АКЗС за то, что они нас постоянно под-
держивают. Ежегодно мы получаем в пределах 10 
миллионов рублей по этому проекту и используем 
их исключительно по назначению.

Для нас такая поддержка очень важна, потому 
как в силу своей специфики ЗАТО Сибирский не 
имеет возможности привлекать инвесторов для 
развития территории.

Командир 35-й ракетной дивизии полковник Дмитрий 
Ширяев и глава ЗАТО Сибирский Сергей Драчев.
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АКТУАЛЬНО

на рублей, работы также успешно завершены. Ос-
нащённость новой спортплощадки уже успели по 
достоинству оценить любители здорового образа 
жизни, которые здесь сейчас постоянно занимают-
ся. Особенно радуются дети. Недавно я там побы-
вал, пообщался с ребятами, для них это стало но-
вым местом притяжения. Важно, чтобы горожане 
были довольны тем, что у нас для них делается.

– А ведь уже 12 общественно значимых объ-
ектов с 2017 года функционируют в нашем го-
роде благодаря программе формирования 
комфортной городской среды, и все жители 
с удовольствием ими пользуются. Есть такие, 
которые хотели бы выделить особо?
– Да, в первую очередь, это наша Центральная 

аллея, многофункциональная спортивная площад-
ка у дома №2 по улице Кедровой,  Детский парк, 
зона отдыха и фонтан у Дома культуры «Кристалл». 
Да и все другие объекты делают город ракетчиков 
современным и удобным для проживания.

Программа формирования комфортной город-
ской среды – большое подспорье не только для на-
шего муниципального образования, но, уверен, и 
для других. Сегодня очень сложно скорректиро-
вать любой местный бюджет и вложить деньги в 
обустройство территории. На мой взгляд, такой 
проект, отвечая запросам населения, должен ра-
ботать и в дальнейшем, поскольку направлен на 
то, для чего и созданы органы местного самоу-
правления, – на благо людей. Занимаемся этим 
вместе с командиром дивизии полковником Ши-
ряевым Дмитрием Сергеевичем и его заместите-
лем по военно-политической работе полковником 

Клюбиным Алексеем Викторовичем, работаем, как 
говорится, рука об руку, в чём наше преимущество 
и наша сила. Причём это касается всех направле-
ний нашей деятельности, включая приоритетное 
на сегодняшний день оказание помощи участни-
кам СВО и их семьям.

– Сергей Михайлович, расскажите, пожалуй-
ста, об этом подробнее, о внимании к семьям 
участников специальной военной операции, 
вернувшихся с фронта и тех, кто сейчас там 
находится.
– В круглосуточном режиме волонтёры, им за 

это отдельная благодарность, собирают посылки 
для всех военнослужащих, помощь идёт постоян-
но. И каждого из них мы ждём домой с победой. 
Другого и быть не может. Говорю огромное спа-
сибо и нашим жителям, и окрестных населённых 

Центральная площадь ЗАТО Сибирский.

ЗАТО Сибирский. Новая пешеходная зона, созданная 
в рамках проекта «Формирование комфортной 
городской среды».
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Повторю, работа ведётся ежедневно. В нашем 
муниципалитете эти вопросы курирует мой заме-
ститель по социальным вопросам Ольга Борисов-
на Гречушникова.

На заседаниях муниципальной комиссии по 
оказанию помощи семьям участников СВО (пер-
вое состоялось в ноябре прошлого года) по-
стоянно рассматриваются меры их социальной 
поддержки. 11 семьям военнослужащих предостав-
лено служебное жилье, по договорам социального 
найма по квартире получили одна семья мобили-
зованного и одна добровольца.

Сегодня 27 ребят из таких семей освобождены 
от платы за присмотр и уход в детском саду ЗАТО 
Сибирский (ещё недавно их было девять). Бес-
платное горячее питание в средней школе с нача-
ла нового учебного года получают 28 учащихся с 5 
по 11 класс. 

Эти льготы на нашей территории будут по-
прежнему действовать, денежные средства на них 
выделяются из местного бюджета.

Особое внимание уделяем вопросу о тех приви-
легиях, на которые могут рассчитывать участники 
СВО и их семьи при оплате услуг ЖКХ. Они, в част-
ности, освобождаютсяژотژначисленияژпенейژзаژне-
своевременное илиژ неполноеژ внесениеژ пла-
тыژзаژжилоеژпомещениеژиژкоммунальныеژуслуги, 
взносаژ наژ капитальныйژ ремонтژ общегоژ имуще-
стваژ вژ многоквартирномژ доме. А ветераны бое-
вых действий, после получения такого статуса, 
имеютژправоژнаژкомпенсациюژплатыژзаژнаемژиژсо-
держание жилого помещения в размере 50%. Это 
касается услуг по управлению жилым домом, со-
держания и ремонта общего имущества в нём, а 
также взноса на капремонт. Данная льгота предо-
ставляется по месту жительства и носит заявитель-
ныйژхарактер.

Кроме того, проживающие в муниципальном 
общежитии ЗАТО Сибирский освобождаются от 
начислений за водоснабжение, водоотведение, 
вывоз ТКО, согласно спискам, предоставленным 
35-й ракетной дивизией в отдел сбыта МУМКП как 
управляющей организации.

Мы также постоянно участвуем в акциях по под-
готовке к школе детей подшефного Славяносерб-
ского района ЛНР, детей участников СВО, а также 
из семей, находящихся в трудной жизненной си-
туации. Одним словом, стараемся помогать всем 
чем можем.

Фото редакции газеты «Сибирский вестник».

Посылки для детей Славяносербского района ЛНР 
к отправке готовы.

Волонтёры подготовили носилки для переноса раненых.

Приготовление сухих супов для бойцов СВО.

пунктов, с которыми у нас сейчас крепкие связи, за 
отзывчивость и неравнодушие: как только объяв-
ляется сбор, люди несут посылки, переводят день-
ги, кроме того, постоянно плетут маскировочные 
сети, шьют носилки для переноса раненых, гото-
вят сухие супы, делают окопные свечи, браслеты 
выживания, спички длительного горения и мно-
гое другое.

АКТУАЛЬНО
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Структурная перестройка 
международной политической 
системы, фундаментальные перемены 
на мировой арене потребовали 
корректировки стратегии 
государственной политики Российской 
Федерации. Правительство 
максимально сосредоточилось 
на решении задач по обеспечению 
национальной безопасности, в том 
числе поддержке и стимулировании 
развития ключевых отраслей 
промышленности, технологическом 
суверенитете, достижении 
импортонезависимости. 

Поддерживаем 
российский автопром

Наталья УРАЗАЕВА, 
заместитель начальника 
управления по 
регулированию контрактной 
системы в сфере 
закупок министерства 
экономического развития 
Алтайского края

АВТОР

тренних производственных сфер оказался в эпицен-
тре санкционной блокады. В сентябре 2023 года на 
заседании Совета Государственной Думы было от-
мечено, что автомобильная отрасль – одна из наи-
более пострадавших от международных мер огра-
ничительного характера, производство упало более 
чем на 60%. Отечественный автопром был вынужден 
работать в беспрецедентных условиях, в максималь-
ном для себя темпе, решая при этом сложнейшие за-
дачи наращивания локализации производства, ос-
воения новых мощностей.

Конвейер 
АвтоВАЗа.

Разрыв торгово-экономических и ко-
операционных связей с западными 
странами привёл к тому, что ряд вну-

АКТУАЛЬНО
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Учитывая, что от стабильной работы предпри-
ятий автопрома зависит дальнейший экономи-
ческий рост ряда субъектов РФ и всей страны в 
целом, Президент Владимир Путин по итогам 
встречи с руководителями российских предприя-
тий обрабатывающей промышленности дал специ-
альное поручение, в котором, в частности, указано: 
«Правительству Российской Федерации совмест-
но с высшими исполнительными органами субъ-
ектов Российской Федерации при участии Управ-
ления делами Президента Российской Федерации 
принять меры, направленные на приоритетное ис-
пользование государственными и муниципальны-
ми служащими в служебных целях российских вы-
соколокализованных автомобилей».

Такое решение способствует как поддержке 
спроса на российские автомобили, так и дальней-
шему развитию отечественной автомобильной 
промышленности, наращиванию объёмов и мо-
дернизации производства, совершенствованию 
модельного ряда.

Исполняя поручение Президента, Минпромторг 
России составил перечень легковых автомобилей с 

российским идентификационным номером транс-
портного средства (VIN), в отношении которых пред-
усматриваются обязательства по локализации в 
рамках заключенных специальных инвестиционных 
контрактов, рекомендованных для использования 
государственными и муниципальными служащими 
(письма Министерства промышленности и торгов-
ли РФ от 20.10.2023 № КА-112797/20, от 22.02.2024 № 
КА-17718/20, от 03.07.2024 №ژКА-69129/20).

Таблица 1
Перечень легковых автомобилей с российским 
идентификационным номером транспортного средства 
(VIN), использование которых представляется 
приоритетным для государственных и муниципальных 
служащих

Бренд Модель
Lada Vesta, Vesta SW Cross, Granta, 

Niva Legend, Niva Travel, Largus
XCITE X-Cross 7
Москвич 3, 3е, 6
УАЗ Патриот, Пикап, Профи, Хантер, СГР
ГАЗ ГАЗель NEXT, ГАЗель NN, Соболь, Соболь NN
СОЛЛЕРС ST6
Evolute I-PRO, I-JOY, I-SKY, I-JET
Haval JOLION, DARGO, F7/F7x, H9, M6
KAIYI E5, X3 Pro, X3, X7
BAIC U5 Plus, X35, X55, BJ40 Plus, X7
АМБЕРАВТО А5
SWM G05 Pro, G01
CITROEN C5 AIRCROSS
AURUS SENAT, KOMENDANT

Данный перечень планируется пополнять по 
мере выхода на рынок новых моделей отечествен-
ного производства в рамках специальных инве-
стиционных контрактов.Модельный ряд автомобилей Lada.

Модельный ряд автомобилей УАЗ.
Модели ST6 «Соллерс», X-Cross 7 «XCITE», 
А5 «Амберавто» и I-JET «Evolute».

АКТУАЛЬНО
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Согласно информации, размещённой в еди-
ной информационной системе в сфере закупок, 
данные транспортные средства произведены на 
территории Российской Федерации. Наиболее 
распространённым брендом автомобилей, при-
обретённых для государственных и муниципаль-
ных нужд, стала Lada. На её долю приходится 76,5% 
обновлённого автопарка. Второе по популярности 
место досталось УАЗу, его удельный вес составил 
14,5%. Случаи закупок автомобилей других марок 
носили единичный характер. 

Помимо мониторинга закупок были проанали-
зированы нормативные правовые акты Алтайско-
го края и дана оценка достаточности нормативно-
правового регулирования в регионе.

В соответствии с постановлением Администра-
ции Алтайского края от 30.12.2013 №712 «О кон-
трактной системе в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд Алтайского края» действует цен-
трализованная модель организации закупочной 
деятельности заказчиков. С 2016 года введена обя-
зательная процедура дополнительной оценки 
планируемых закупок краевых заказчиков межве-
домственной рабочей группой (МРГ). Работа дан-
ного коллегиального органа является механизмом 
контроля обоснованности и целесообразности за-
купок и начальных цен контрактов.

Состав МРГ сформирован для всесторонней 
оценки закупок с учётом отраслевой специфики и 
утверждён распоряжением Правительства Алтай-
ского края. В межведомственную рабочую груп-
пу входят заместители председателя Правитель-
ства Алтайского края, руководители министерств и 
ведомств по профилю закупки, контрольных орга-
нов. Кроме того, с июня 2024 года при оценке обо-
снованности закупок для муниципальных нужд
в состав МРГ дополнительно включается соответству-
ющий глава муниципального района, городского или 
муниципального округа.

К полномочиям МРГ относится проверка закуп-
ки до её публикации в единой информационной 
системе на предмет обоснованности заявленной 
потребности и экономической целесообразности. 
Такой проверке подлежат закупки:

 с начальной (максимальной) ценой контрак-
та либо максимальным значением цены контрак-
та более 5 млн рублей;

 осуществляемые в рамках реализации кра-
евой адресной инвестиционной программы и 

Рис. 5 Количество и стоимость автомобилей, 
закупленных в Алтайском крае в 2023 году.

Марки автомобилей, закупленных 
в Алтайском крае в 2023 году.

Также следует отметить, что закупка автомо-
билей государственными и муниципальными за-
казчиками регламентируется федеральным за-
конодательством о контрактной системе. В части 
применения национального режима при осу-
ществлении закупок установлен запрет на допуск 
промышленных товаров, происходящих из ино-
странных государств (за исключением государств-
членов Евразийского экономического союза), в 
том числе и на закупку легковых автомобилей. Ука-
занные нормы подлежат применению заказчика-
ми в обязательном порядке.

В целях исполнения поручения Президента 
минэкономразвития Алтайского края провело мо-
ниторинг закупок автотранспортных средств, осу-
ществляемых заказчиками региона. В 2023 году по 
результатам проведения электронных аукционов 
было закуплено 214 автомобилей общей стоимо-
стью 247,2 млн рублей, в том числе 11 автомобилей 
на 14,2 млн рублей – для муниципальных нужд. 

АКТУАЛЬНО
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выполнения мероприятий по капитальному ремон-
ту социально значимых объектов государственной и 
муниципальной собственности за счёт бюджетных 
средств, распределённых решением Правительства 
Алтайского края, вне зависимости от цены.

В целях обеспечения приоритетного использо-
вания государственными и муниципальными слу-
жащими Алтайского края российских автомоби-
лей постановлением Правительства Алтайского 
края от 05.12.2023457№ژ внесены изменения в по-
становление Администрации Алтайского края от 
30.12.2013 №712 и постановление Правительства 
Алтайского края от 29.08.2017 №324. Документом 
скорректирован механизм осуществления дея-
тельности межведомственной рабочей группы за 
счёт расширения оценочной области закупаемой 
в регионе продукции.

Согласно внесённым поправкам, дополнитель-
ной оценке межведомственной рабочей группой 
с декабря 2023 года также стали подлежать заявки 
заказчиков региона на закупку легковых автомоби-
лей вне зависимости от начальной цены контракта. 

Данная мера позволит сформировать процесс 
оценки закупаемых автотранспортных средств по 
аналогии с закупками в рамках реализации крае-
вой адресной инвестиционной программы и вы-

полнения мероприятий по капитальному ремон-
ту социально значимых объектов государственной 
собственности Алтайского края и муниципальной 
собственности, бюджетные средства на осущест-
вление которых распределены решением Прави-
тельства региона.

Кроме того, в отношении закупок муниципаль-
ных заказчиков расширен перечень товаров, работ, 
услуг, закупки на поставку, выполнение, оказание 
которых осуществляются КГКУ «Центр государ-
ственных закупок Алтайского края» на основании 
заключенных с органами местного самоуправле-
ния соглашений дополнительным случаем – закуп-
ка легковых автомобилей.

Стоит отметить, что региональными норматив-
ными актами запрещается государственным заказ-
чикам брать в аренду легковые автомобили или за-
купать их в лизинг.

Принятые на краевом уровне меры способству-
ют приобретению и дальнейшему использованию 
государственными и муниципальными служащими 
отечественных автомобилей. Каждый бюджетный 
рубль, потраченный на закупку, становится вкла-
дом в разработку новых моделей российских авто-
мобилей, организацию производства, развитие от-
расли машиностроения в стране.

Организация работы межведомственной рабочей группы в Алтайском крае.
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Органы местного самоуправления 
играют важную роль в создании 
благоприятного инвестиционного 
климата и успешной реализации 
инвестиционных проектов. Основные 
вопросы, связанные с прохождением  
инвестиционно-строительного 
цикла от предоставления 
земельных участков муниципальной 
собственности до ввода объектов в 
эксплуатацию, решаются на местном 
уровне. 

В Алтайском крае ещё в 2014 году заложены 
основы формирования единой инвестиционной 
среды, а именно:
на территории всех муниципальных райо-

нов и городских округов внедрён Стандарт 
деятельности органов местного самоу-
правления по обеспечению благоприятно-
го инвестиционного климата;

созданы совещательные органы по вопро-
сам инвестиционного развития;

приняты программы или планы меропри-
ятий по улучшению инвестиционного кли-
мата и привлечению частных инвестиций;

сформированы планы создания транспорт-
ной и инженерной инфраструктуры;

утверждены регламенты взаимодействия 
инвестиционного уполномоченного с ин-
весторами;

на официальных интернет-порталах созда-
ны разделы, посвящённые инвестицион-
ной деятельности;

сформированы реестры свободных инве-
стиционных площадок и единая база инве-
стиционных проектов и предложений.

Марина АКУЛОВА, 
начальник управления 
инвестиций министерства 
экономического развития 
Алтайского края.

АВТОР

Муниципальный инвестиционный 
стандарт: первые шаги муниципалитетов 
края и задачи до конца 2024 года

В современных условиях становит-
ся всё более очевидной необходи-
мость использования эффективных 

инструментов стимулирования инвестиционной 
деятельности и поиска новых подходов к управ-
лению такими процессами. По поручению Прези-
дента России Владимира Владимировича Путина 
Минэкономразвития РФ разработало единый ме-
ханизм по созданию благоприятных условий ве-
дения бизнеса в регионах – Региональный ин-
вестиционный стандарт. Он представляет собой 
набор минимально необходимых сервисов, по-
зволяющих качественно улучшить инвестицион-
ные процессы в регионе и сделать их более понят-
ными для бизнеса.

С целью распространения на местном уров-
не лучших практик и сервисов по работе с инве-
сторами Правительством Российской Федерации 
принято решение о разработке и внедрении му-
ниципального инвестиционного стандарта. 
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Приказом Министерства экономического развития РФ от 26.09.2023 №672 утверждены Методические 
рекомендации по организации системной работы по сопровождению инвестиционных проектов муни-
ципальными образованиями с учётом внедрения в субъектах Российской Федерации Регионального ин-
вестиционного стандарта (муниципальный инвестиционный стандарт). 

Муниципальный инвестиционный стандарт включает 10 элементов.

Экспертный совет по улучшению инвестицион-
ного климата в Алтайском крае рекомендовал гла-
вам городских и муниципальных округов, муници-
пальных районов организовать системную работу 
по внедрению всех элементов муниципального 
стандарта до конца 2024 года.

О включении муниципалитетов в данный про-
цесс можно говорить, опираясь на промежуточ-
ные результаты: по итогам полугодия почти в по-
ловине их, а точнее, в 33, процент соответствия 
Методическим рекомендациям составляет от 70 
до 80, в 27 – от 50 до 60 и в восьми – менее 40% (без 
учёта ЗАТО Сибирский).

Отдельные разделы муниципального стандар-
та находятся в стадии формирования или доработ-
ки. По другим уже сформированы лучшие практи-
ки, которые можно рекомендовать для внедрения 
во всех муниципалитетах края.

Например, администрация Тальменского рай-
она первой в крае завершила трудоёмкий про-
цесс по созданию инвестиционного профиля му-
ниципального образования, отвечающего всем 
требованиям Методических рекомендаций  Ми-
нэкономразвития РФ и Национальной ассоциа-
ции агентств инвестиций и развития. Инвестици-
онный профиль представляет собой наглядный 
презентационный материал, содержащий общую 

характеристику муниципального образования, 
сведения о свободных земельных участках и про-
мышленных площадках, о мерах поддержки, преи-
муществах и возможностях муниципального обра-
зования по сравнению с другими территориями 
края.

Документ о назначении инвестиционного 
уполномоченного принят в 51 муниципальном об-
разовании. Эта должность предполагает полную 
вовлечённость лица, ответственного за взаимо-
действие с инвесторами, в соответствующий про-
цесс. В связи с этим стоит отметить деятельность 
инвестиционного уполномоченного в г.Рубцовске, 
его активное участие и заинтересованность в при-
влечении инвестиций, оперативное взаимодей-
ствие с КАУ «Алтайский центр инвестиций и раз-
вития», готовность решать все вопросы, связанные 
с реализацией проектов на территории города. 

Инвестиционный уполномоченный в Топчихин-
ском районе также плодотворно взаимодейству-
ет с краевым учреждением и инвесторами по всем 
вопросам, находящимся в компетенции органов 
местного самоуправления, от проведения страте-
гической сессии по вопросам привлечения инве-
стиций и определения перспективных инвестици-
онных ниш до подбора соответствующей площадки 
и дальнейшего сопровождения проектов.
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Нормативные акты о создании совещательных 
органов размещены на сайтах 62 муниципальных 
образований, однако их составы в настоящее 
время требуют актуализации в соответствии с 
Методическими рекомендациями. Наиболее ак-
тивно работает экономический совет Бийского 
района, где регулярно рассматриваются вопро-
сы об утверждении и обновлении реестра инве-
стиционных площадок, перечня внебюджетных 
инвестиционных проектов, планы мероприятий 
по улучшению инвестиционного климата, ин-
формации о состоянии малого и среднего пред-
принимательства и другие.

Стратегию социально-экономического раз-
вития приняли 55ژ муниципалитетов, в 37 из 
них документ в полной мере соответствует Ме-
тодическим требованиям. Среди них Змеино-
горский район, города Заринск и Рубцовск, му-
ниципальный округ Суетский район, которые 
включили в документ информацию о целях и 
задачах инвестиционного развития, ключевых 
инвестиционных проектах, планируемых меро-
приятиях по сокращению сроков оказания му-
ниципальных услуг. 

Поскольку утверждение стратегии социаль-
но-экономического развития и внесение в неё 
изменений является достаточно сложным про-
цессом, требующим согласования с депутатским 
корпусом, минэкономразвития края рекоменду-
ет в качестве альтернативы для остальных муни-
ципалитетов утверждение плана мероприятий 
по реализации стратегии, в который будет вклю-
чена соответствующая информация, предусмо-
тренная Методическими рекомендациями.  

Регламент сопровождения инвестиционных 
проектов, разъясняющий схему взаимодействия 
инвестора с органами местного самоуправле-
ния, утверждён и размещён на официальных 
сайтах в 55 муниципальных образованиях. Стоит 
отметить, что в регламентах г.Рубцовска и Алей-
ского района установлены удобные для инвесто-
ров формы заявок бизнес-идеи и на инвестици-
онную площадку (земельный участок), заполнив 
которые можно оперативно получить необходи-
мую информацию от инвестиционного уполно-
моченного. 

Пункт по наличию механизма обратной свя-
зи выполнен в 58 муниципальных образовани-
ях, причём в некоторых из них предусмотрена 
электронная форма приёма обращений инве-

сторов и оперативного ответа на них (с сокраще-
нием 30-дневного срока, установленного феде-
ральным законодательством). Лучшие практики 
представлены в Алтайском районе, городахژБар-
наул и Рубцовск.

Специальный раздел на информационных 
ресурсах в сети Интернет создали все 68 муни-
ципальных образований. Наилучшие практи-
ки в г.Барнауле, Завьяловском, Кулундинском 
и Смоленском районах, чьи разделы являются 
наиболее информативными, структурирован-
ными и удобными для потенциальных инвесто-
ров. Так, администрацией г.Барнаула создан ин-
вестиционный портал, на котором размещается 
актуальная и полезная для бизнеса информа-
ция: новости, законодательные новеллы в сфере 
инвестиционной деятельности, истории успеха 
барнаульских предприятий, инструкция взаимо-
действия с инвестором в рамках муниципально-
частного партнёрства или предоставления му-
ниципальных услуг и т.д. 

В разделе «Инвестиционная деятельность» 
официального сайта администрации Завьялов-
ского района размещена информация о действу-
ющих мерах региональной и муниципальной 
поддержки инвесторов, перечень инвестицион-
ных площадок, реализуемых проектов и другие 
полезные для потенциальных инвесторов мате-
риалы.

Соглашения c КАУ «Алтайский центр инвести-
ций и развития», направленные на установление 
партнёрских отношений и развитие долгосроч-
ного эффективного сотрудничества по сопрово-
ждению инвестиционных проектов в различных 
сферах экономики, также заключены всеми му-
ниципальными образованиями края.

Работа по остальным разделам муниципаль-
ного инвестиционного стандарта будет завер-
шена до конца года. Минэкономразвития Алтай-
ского края совместно с КАУ «Алтайский центр 
инвестиций и развития» постоянно оказыва-
ют муниципальным образованиям всю необхо-
димую консультационную и методическую под-
держку. 

Разработка и внедрение новых инструмен-
тов взаимодействия с инвесторами позволит по-
высить инвестиционную привлекательность и 
улучшить инвестиционный климат как отдель-
ных муниципальных образований, так и регио-
на в целом. 
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В регионе завершена ежегодная 
плановая подготовка к 
отопительному сезону 2024-
2025гг. в соответствии с Перечнем 
мероприятий, утверждённым 
распоряжением Губернатора 
Алтайского края Виктора Томенко.

Готовимся к зиме̽

Ольга ПОЛЕЩУК, 
консультант 
информационно-
организационного 
отдела министерства 
строительства и жилищно-
коммунального хозяйства 
Алтайского края

АВТОР

Начиная с мая, после завершения ото-
пительного периода, во всех муници-
пальных образованиях края проводил-

ся большой комплекс мероприятий – ремонт и 
опрессовка коммунальных систем, жилищного 
фонда и социальных объектов, замена котельного 
и вспомогательного оборудования, строительство 
новых объектов инфраструктуры ЖКХ.

РЕЗУЛЬТАТЫ 2023 ГОДА – 
ОРИЕНТИРЫ НА ГОД ТЕКУЩИЙ
В прошлом году на подготовку к зиме было на-

правлено 4,8 млрд рублей, из них свыше двух мил-
лиардов выделено из краевого бюджета. Построе-
но восемь новых котельных, заменено 123 котла и 
почти 41 км тепловых сетей, отремонтировано 66 
скважин, 25 башен, 85,5 км водопроводных и се-
тей водоотведения. В целом по доле обновляемых 
тепловых сетей за счёт всех источников финанси-
рования Алтайский край добился лучших резуль-
татов среди регионов Сибирского федерального 
округа.

За всю историю оценки готовности муници-
пальных образований к зиме достигнут макси-
мальный показатель: 98% получили паспорта го-
товности.

– Погодные условия прошедшего отопитель-
ного сезона были достаточно жёсткими – сильные 
морозы без снежного покрова, резкие колебания 
температуры и отключения электроэнергии. Вме-
сте с тем нам удалось пройти его в штатном режи-

ме, возникающие сбои и повреждения устраня-
лись в оперативном порядке, – рассказал министр 
строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства региона Иван Гилёв.

По данным системы мониторинга инцидентов 
и аварий АИС «Реформа ЖКХ» количество техно-
логических нарушений на объектах коммунально-
го хозяйства Алтайского края в отопительном сезо-
не 2023-2024гг. уменьшилось практически вдвое.

На протяжении всего отопительного периода 
на объектах коммунальной инфраструктуры под-
держивался необходимый запас угля, а по поруче-

Вручение министром строительства и ЖКХ края 
Иваном Гилевым и заместителем руководителя 
Сибирского управления Ростехнадзора Виктором 
Бродтом паспорта готовности к отопительному сезону 
Благовещенскому району.
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нию Губернатора Алтайского края был сформиро-
ван краевой резервный запас.

ВСЁ ИДЁТ ПО ПЛАНУ
К осенне-зимнему периоду 2024-2025гг. необ-

ходимо было подготовить 1728 котельных, более 
трёх тысяч километров тепловых и 14 тыс. киломе-
тров водопроводных сетей. 

На реализацию мероприятий по обновлению 
основных фондов в сфере ЖКХ направлено почти 
семь млрд рублей, из них более пяти млрд – бюд-
жетные средства. 

Достигнутые в 2023 году показатели значитель-
но возросли: на конец сентября заменено 87,5 км 
тепловых и 145,5 км водопроводных сетей, 206 кот-
лов, установлено две станции очистки воды. Про-
должаются работы по бурению скважин (33 из 53) 
и установке водонапорных башен (18 из 41).

Ведётся установка новых малых угольных ко-
тельных в сёлах Безголосово, Шебалино, Ельцов-
ка, Крутиха, Велижанка, Закладное, Хабары, Букан-
ское, Топчиха, Ложкино, Малый Бащелак, посёлке 
Линёвский, на станции Озимая и в городах Алейск 
и Змеиногорск, не влияющая на начало отопи-
тельного периода.

Особое внимание уделяется вопросу форми-
рования запаса топлива на предстоящий отопи-
тельный период. Общая потребность объектов ма-
лой теплоэнергетики в угле составляет 657 тыс. 
тонн. Нормативный запас – 133 тыс. тонн. По состо-
янию на 26.09.2024г. запасы угля на объектах ма-
лой теплоэнергетики превышают 164 тыс. тонн – 
более 122% от нормативного запаса.

В свою очередь, теплоснабжающими предпри-
ятиями и муниципальными заказчиками закон-
трактовано 506,5 тыс. тонн угля, или 77% от общей 
потребности на осенне-зимний период, из кото-
рых 116 тыс. тонн – в рамках совместных торгов. 
Дополнительно планируется создать краевой ре-
зервный запас в объёме 80 тыс. тонн угля.

На территории региона полным ходом идёт за-
пуск тепла потребителям. Он осуществляется поэ-
тапно, проводятся необходимые работы по налад-
ке и регулированию систем, сначала отопление 
подаётся в социальные объекты, затем в жилищ-
ный фонд. 

По состоянию на конец сентября 99% социаль-
ных объектов и более 96% жилья получили отопле-
ние. Полностью оно запущено в 57 из 69 муници-
пальных образований.

Из бюджета Алтайского края Смоленскому району выделено почти 20 млн рублей на установку 
новой котельной в п.Линёвский. Прежняя и новая котельные. 

Отремонтированная котельная в с.Краснощёково.

АКТУАЛЬНО

ДО ПОСЛЕ
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В ЗИМУ – С ПАСПОРТОМ
Результатом подготовки объектов жилищно-ком-

мунального хозяйства к отопительному периоду 
2024-2025гг. является получение муниципальным 
образованием паспорта готовности.

Продолжена совместная с Ростехнадзором ра-
бота по оценке готовности теплоснабжающих ор-
ганизаций к отопительному сезону в летний пери-
од, но уже с участием органов территориальной 
прокуратуры, что позволило усилить надзорную 
деятельность и дополнительный контроль хода 
устранения сделанных замечаний.

В этом году внеплановые проверки начали 
проводиться почти на месяц раньше прошлогод-
них и впервые с участием прокуратуры Алтайско-
го края. В соответствии с графиком проверено 38 
предприятий в 31 муниципальном образовании. 
Именно такой подход позволил своевременно 
устранить замечания и как следует подготовиться 
к прохождению отопительного периода. 

С 9 сентября 2024 года Сибирское управле-
ние Ростехнадзора приступило к плановым про-
веркам готовности муниципальных образований 
к предстоящему отопительному сезону. И уже 10 
сентября первый муниципалитет получил паспорт 
готовности, им стал Смоленский район. 

– Для этого многое было сделано, помогало и 
Правительство Алтайского края. Летом устраня-
ли замечания Ростехнадзора, на котельных меня-
ли оборудование – котлы, дымососы. Заключили 
контракт на поставку новой блочно-модульной ко-
тельной установки для посёлка Линёвский. Зданию 
старой котельной здесь без малого 60 лет, оно нахо-
дится в аварийном состоянии, поэтому было приня-
то решение вывести его из эксплуатации, – расска-
зала глава Смоленского района Людмила Моисеева.

Из бюджета Алтайского края Смоленскому рай-
ону выделено почти 20 млн рублей на установку 
новой котельной в п.Линёвский. На неё переводят 
всех потребителей со старой аварийной котель-
ной – детский сад, Дом культуры, здание сельсове-
та и почти 50 индивидуальных и многоквартирных 
домов. По информации администрации Смолен-
ского района, мощности нового источника тепло-
снабжения хватит и на тех потребителей, которые 
дополнительно решат к нему подключиться.

По состоянию на 27 сентября 19 из 69 муни-
ципальных образований получили паспорта го-
товности – Алейский, Благовещенский, Волчи-
хинский, Завьяловский, Зональный, Каменский, 
Калманский, Косихинский, Красногорский, Крас-
нощёковский, Мамонтовский, Михайловский, Но-
вичихинский, Панкрушихинский, Петропавлов-
ский, Смоленский, Солтонский, Усть-Пристанский 
районы и ЗАТО Сибирский.

Министр строительства и ЖКХ края Иван Гилев 
вместе  с заместителем руководителя Сибирско-
го управления Ростехнадзора Виктором Бродтом 
вручили их в минстрое главам районов.

Проверки  Сибирского управления Ростехнад-
зора продлятся до 8 ноября 2024 года. Всего будет 
проверено 97 теплоснабжающих предприятий на-
шего региона.

Ремонт водопровода в с.Калманка. 

В прошлом году на подготовку к зиме 

было направлено 4,8 млрд рублей, из 
них свыше двух миллиардов выделено 

из краевого бюджета. Построено восемь новых 

котельных, заменено 123 котла и почти 
41 км тепловых сетей, отремонтировано 

66 скважин, 25 башен, 85,5 км 
водопроводных и сетей водоотведения.

АКТУАЛЬНО
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ЧИСТАЯ ВОДА ДЛЯ СЕЛЬЧАН
Подготовка к зиме и модернизация коммуналь-

ных объектов в Алтайском крае ежегодно, начиная 
с конца весны, идут, как говорится, бок о бок. При 
этом важно понимать, что мероприятия на части 
объектов обязательно должны быть завершены до 
того, как в муниципальном образовании старту-
ет отопительный сезон, потому что они влияют на 
процесс подачи тепла потребителям. Оставшиеся 
работы, как правило, на объектах водоснабжения, 
должны быть закончены до конца года.

В нынешнем году, помимо бурения скважин и 
установки водонапорных башен, ведётся установ-
ка станций очистки питьевой воды. Одну из них 
ещё летом ввели в эксплуатацию в с.Новозыряново 
Заринского района. Теперь, перед тем как попасть 
в дома жителей, вода проходит несколько ступе-
ней очистки сразу по нескольким показателям. Та-
кие установки применяются для снижения мутно-
сти и цветности воды, содержания в ней железа. 

– До прошлого года подобные станции устанав-
ливались, в основном, по федеральному проекту 
«Чистая вода» в крупных населённых пунктах Ал-
тайского края. Однако проблема высокого содер-
жания железа в воде характерна для многих на-
селённых пунктов, особенно сельских. Поэтому на 
2024 год предусмотрены средства краевого бюд-
жета на установку в сёлах таких станций очистки, 
– отметил начальник отдела водоснабжения мин-
строя региона Максим Сорокин.

Прежде исходная вода из скважины в Новозы-
ряново по показателю «Железо общее» значитель-
но превышала допустимые нормы. Местные жи-
тели отстаивали и кипятили её, устанавливали в 
своих домах фильтры очистки.

– Установка в селе новой скважины пробле-
му не смогла бы решить. Поэтому изучали и вы-
ясняли, какие есть способы очистки воды. Адми-
нистрация района подала заявку в региональный 
минстрой, и нас включили в краевую программу, 
– рассказал глава Новозыряновского сельсовета 
Александр Матрохин.

Станции очистки, помимо Новозыряно-
во, устанавливают в этом году ещё в четырёх 
населённых пунктах: р.п.Степное Озеро Бла-
говещенского района, п.Октябрьское Кытманов-
ского района, с.Антипино Тогульского района и 
с.Сидоровка Романовского района.

Улучшение качества воды отметили нынче и в 
Топчихинском районе. В селе Белояровка капи-

тально отремонтировали водонапорную башню и 
пробурили водозаборную скважину глубиной 137 
метров, а в райцентре – водонапорную башню. Те-
перь потребители на 19 улицах Топчихи получают 
воду без перебоев. Общая стоимость работ превы-
сила здесь 10 млн рублей, средства выделены из 
краевого бюджета.

В нынешнем году, помимо бурения скважин и 
установки водонапорных башен, ведётся установка 
станций очистки питьевой воды. Одну из них ещё летом 
ввели в эксплуатацию в с.Новозыряново Заринского 
района. 

АКТУАЛЬНО
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НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ

С 2020 года в Алтайском крае 
реализуется пилотный проект по 
созданию системы долговременного 
ухода за гражданами пожилого 
возраста и инвалидами (СДУ). 

Есть такая служба помощи

специалистов по уходу (сиделок) использованию 
ТСР, но и на месте сформировать рекомендации 
по корректировке жилого пространства, научить 
правильно осуществлять уход за человеком, кото-
рый постоянно находится на постельном режиме. 
Такое профессиональное обучение в «школе ухо-
да» прошли более 5,6 тыс. человек, ухаживающих 
за своими близкими. 

Распоряжением Правительства Алтайско-
го края от 15.03.2024 №130-р утверждены ключе-
вые показатели эффективности пилотного проек-
та по созданию системы долговременного ухода 
за гражданами пожилого возраста и инвалидами, 
реализуемого по федеральному проекту «Стар-
шее поколение» национального проекта «Демо-
графия».

Так, в результате действия нового проекта в 
2023 году частота госпитализаций в круглосуточ-
ные стационары граждан, вовлечённых в СДУ в 
Алтайском крае, снизилась с 94 случаев на 100ژче-
ловек в 2022 году до 46, выездов скорой медицин-
ской помощи – с 609 на 100 человек в 2022 году до 
347, обращений за первичной медико-санитарной 
помощью – с 4040 случаев на 100 человек в 2022 
до 1984.

В рамках системы долговременного ухода в 
Алтайском крае на территории 13 муниципаль-
ных образований социальные услуги пожилым 
гражданам и инвалидам предоставляют помощ-
ники по уходу – сиделки. Это специалисты, про-
шедшие профессиональное обучение, имею-
щие высшее медицинское образование, а также 

Александр РЕПИН, 
заместитель министра, 
начальник управления 
по социальному 
обслуживанию, закупкам и 
эксплуатации министерства 
социальной защиты 
Алтайского края

АВТОР

В пилотном проекте участвуют 16ژ госу-
дарственных организаций социально-
го обслуживания: восемьژкомплексных 

центров на территории 13 муниципальных образо-
ваний, пятьژ психоневрологических интернатов и 
триژдома-интерната общего типа, однаژсоциально 
ориентированная некоммерческая организация 
(СОНКО), 25 медицинских организаций.

На его реализацию в 2024 году в регионе пред-
усмотрено 96,6 млн рублей, в том числе 95,6 млн из 
федерального бюджета. Кроме того, дополнитель-
но из краевого бюджета выделено шесть млн ру-
блей. 

По сведениям министерства социальной защи-
ты края, на начало сентября  2671 гражданин полу-
чает социальные услуги долговременного ухода. 

Из них 421 человек – социальный пакет долго-
временного ухода бесплатно. 

Всего с 2020 года по настоящее время социаль-
ными услугами СДУ воспользовались свыше 12,6 
тыс. человек.

Благодаря системе дополнительного ухода соз-
даны и продолжают работать на базе комплекс-
ных центров социального обслуживания населе-
ния девять пунктов проката технических средств 
реабилитации (ТСР), восемь «школ ухода», четыре 
центра дневного пребывания. Услугами этих сер-
висов охвачено более 12 тыс. человек. 

Социальными услугами пунктов проката ТСР 
воспользовались свыше 6,7 тыс. человек, которым 
выдано более десяти тысяч единиц реабилитаци-
онного оборудования. 

Большую помощь в обучении граждан прави-
лам использования ТСР оказывает «школа ухода». 
Выезд специалистов на дом позволяет не только 
обучить родственников тяжелобольных граждан и 
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необходимые личностные качества для того, 
чтобы в полной мере помогать тем, кто особен-
но нуждается. Таким образом, люди, имеющие 
серьёзные проблемы со здоровьем, получают 
возможность самостоятельно или вместе с род-
ственниками проживать в привычных для себя 
домашних условиях.

Прежде чем приступить к выполнению своих 
обязанностей, каждый, кто намерен стать помощ-
ником по уходу, проходит соответствующее обуче-
ние по специальной программе иژ получает ква-
лификацию, что позволяет оказывать помощь и 
услуги профессионально.

Будущие специалисты учатся обрабатывать 
раны тяжелобольному человеку в домашних ус-
ловиях, работать над профилактикой пролежней, 
осуществлять гигиенические процедуры и т.д. 
Кроме того, они должны уметь создать все условия 
и благоприятный психологический климат, чтобы 
их подопечные не испытывали чувства одиноче-
ства и покинутости.

Такой подход к социальному обслуживанию по-
зволяет не просто осуществлять уход за тяжело-
больным человеком, но и способствует реабили-
тации и улучшению качества его жизни, позволяет 
сэкономить силы и ресурсы, время на выполнение 
манипуляций по уходу, а также сохранить здоро-
вье самих его осуществляющих.

В настоящее время в крае сформирован штат 
сиделок. В восьми комплексных центрах и одной 

социально ориентированной некоммерческой 
организации, участвующих в СДУ, помощниками 
по уходу трудятся  298 человек, ежедневно осу-
ществляющие уход за 429 гражданами.

-Помощники по уходу, заботясь о пожилых лю ژ–
дях и инвалидах, становятся для них частью семьи. 
Близких людей, конечно, заменить наши работни-
ки не могут, но стараются своими заботой и внима-
нием гармонично «встроиться» в жизнь одиноких 
людей, – говорит Инга Речкунова, директор Ком-
плексного центра социального обслуживания на-
селения Тальменского района. 

Антонина Григорьевна Прокопова, живущая в 
п.Тальменка одна в частном доме и имеющая ряд 
серьёзных заболеваний, получает услуги социаль-
ного обслуживания с 2022 года. Её помощник по 
уходу (сиделка) Светлана Косенкова стала для Ан-
тонины Григорьевны главным связующим звеном 
с внешним миром, как сама говорит, её «руками и 
ногами», так как передвигаться может только при 
её поддержке и ходунков, предоставленных ей 
пунктом проката технических средств реабилита-
ции Комплексного центра.

– Спасибо большое, что есть такая служба по-
мощи для нас, пожилых людей. Даже не представ-
ляю, что бы я делала без Светланы. Она просто 
меня спасает каждый день, – поделилась  Антони-
на Григорьевна.

Фото предоставлены пресс-службой 
минсоцзащиты Алтайского края.

В июне на базе Первомайского психоневрологического интерната прошёл первый в истории региона конкурс 
профессионального мастерства «Лучший по профессии». Участвовали 25 сиделок из организаций социального 
обслуживания Барнаула, Славгорода и десяти муниципальных районов Алтайского края. 
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Секрет успеха современного музея во 
многом зависит от грамотного сочета-
ния традиций и информационных тех-

нологий. Важным моментом является адаптация к 
современным стандартам, необходимость сделать 
экспозиционные и выставочные залы более при-
влекательными и информативными для всех кате-
горий посетителей. 

Музей является научно-просветительским уч-
реждением и, безусловно, его основные функции, 
такие как комплектование, сохранение, изучение 
и демонстрация экспонатов посетителям, не изме-
нились, однако методы их реализации уже не те, 
что были несколько лет назад.

Музей становится ближе

Ирина ШЛЯХОВА, 
директор Новоалтайского 
краеведческого музея 
имени Марусина В.Я.

АВТОР
Благодаря национальному проекту 
«Культура» муниципальные музеи 
активно осваивают современные 
технологии для сохранения и 
популяризации исторического 
наследия.̽

Новоалтайский краеведческий музей 
имени Марусина В.Я.

В 2023 году стартовал новый этап в развитии 
Новоалтайского краеведческого музея. Свою исто-
рию он ведёт с конца 60-х годов прошлого столе-
тия, которая неразрывно связана с именем по-
чётного гражданина города, кавалера ордена 
Ленина, фронтовика, активного участника освое-
ния целинных и залежных земель, бывшего учите-
ля одной из наших школ Василия Яковлевича Ма-
русина.

Экспозиция «Основатели музея».

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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Новоалтайский краеведческий музей распола-
гает четырьмя экспозиционными и одним выста-
вочным залами. В целом, вся стационарная экспо-
зиция выстроена с учётом временной хронологии, 
максимально отражает и воссоздаёт историче-
ские события, природные, общественные и куль-
турные явления и процессы, происходившие на 
территории нашего города и отражающие исто-
рию всей страны.

Наше участие в направлении «Цифровая куль-
тура» национального проекта «Культура» не под-
разумевало переустройства экспозиционного 
пространства музея, только техническое переос-
нащение и ремонтные работы. На эти цели из фе-
дерального бюджета было направлено 4,4 млн ру-
блей, из городского – 2,2 млн рублей.

На средства муниципалитета в музее провели 
текущий ремонт, приобрели отечественное про-
граммное обеспечение, а также шкафы, стулья для 
посетителей. Кроме того, смонтировано видеона-
блюдение, отремонтированы охранная сигнали-
зация и электропроводка.

Федеральные средства направлены на переос-
нащение музея, он нуждался в новой специализи-
рованной мебели, демонстрационном оборудо-
вании, которое позволяет одновременно решать 
несколько задач, а именно выставлять экспона-
ты так, чтобы посетителям было удобно их рас-
сматривать, при этом сохраняя от разрушительно-
го воздействия влаги, температурных перепадов, 
солнечного ультрафиолета, плесени, техногенных 
воздействий, а также защитить их от вандализма 
и краж.

Для регулирования климат-контроля приоб-
ретены мобильные кондиционеры, увлажнители 
воздуха, термометры-гигрометры для замера тем-
пературы и влажности в залах музея и фондохра-
нилище, что позволило создать комфортные усло-
вия как для предметов музейного фонда, так и для 
посетителей и сотрудников. 

В зале истории города Новоалтайска созда-
на экспозиция музея от момента его открытия в 
1972 году и первых экспонатов, собранных ещё в 
60-70гг. прошлого столетия. В зале родной при-
роды и археологии обновлены выставочные па-
нели и шкаф, где представлены чучела животных 
и птиц, приобретён мультимедийный стол для де-
монстрации тематических сюжетов и виртуальных 
выставок. В зале этнографии, крестьянского и ку-
печеского быта обновлено пространство для по-

каза традиционной русской одежды, поясов, руш-
ников. Установлен манекен, демонстрирующий 
женский крестьянский костюм конца XIX-начала 
XX веков.

Музейная экспозиция «Традиционная культура и быт 
русских крестьян конца XIX-начала XX веков».

В зале XX века установлены мультимедийная 
панель, новые выставочные шкафы для посто-
янных экспозиций по истории теплохода «Ново-
алтайск», железнодорожной станции Алтайская, 
Гражданской и Великой Отечественной войн и ло-
кальных конфликтов.

В четвёртом зале музея, благодаря новому экс-
позиционному оборудованию, появилась возмож-
ность проводить различные выставки из фонда 
музея, что значительно увеличило спектр оказы-
ваемых посетителям услуг. Музейные экспонаты 
разместились в современных выставочных витри-
нах и подиумах.

Экспозиция «История места, где мы живём, 
с древнейших времён до основания первых
 русских поселений».

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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Новое музейное оснащение позволяет в пол-
ном объёме представить историю города. В ком-
плексе всё это создаёт целостную информаци-
онную среду, подчинённую главной концепции 
музея и направленную на формирование у посе-
тителей ярких впечатлений от просмотра экспози-
ций. С октября прошлого года, с момента открытия 
музея после технического переоснащения, и по 
сегодняшний день проведено 97 экскурсий, на ко-
торых побывали около четырёх тысяч человек.

Большое внимание было уделено внедрению 
интерактивных компонентов в работу с посетите-
лями. Приобретение интерактивной панели и сен-
сорного стола позволило ввести новые формы де-
ятельности, представить на всеобщее обозрение 
созданные коллекции и собрания музейного фон-
да в цифровом формате. Те экспонаты, которые 
прежде были недоступны посетителям из-за огра-
ниченных площадей музея, теперь стали достоя-
нием общественности с их подробной атрибуци-
ей, в частности, богатая коллекция нумизматики, 
археологии, собрание орденов и медалей, живо-
писи и графики и многое другое. Работа по оциф-
ровке музейных предметов продолжается.

Кроме того, на основе фондового материала 
сотрудниками музея разработаны виртуальные 
выставки. Ранее в небольшом объёме они были 
представлены на сайте музея. Теперь, благодаря 
современному оборудованию с отечественным 
программным обеспечением, их объём увеличи-
вается, они доступны для просмотра в стенах му-
зея на интерактивном оборудовании. Благодаря 
интерфейсу, простой навигации разные категории 
посетителей могут с лёгкостью получить инфор-
мацию, ознакомиться с виртуальными выставками 
как самостоятельно, так и с помощью квалифици-
рованного музейного специалиста.

Оцифрована коллекция живописи и открыты 
такие виртуальные выставки, как «В кругу берёз» 
Дмитрия Дятлова, «Мой Новоалтайск» Владими-
ра Стволова, коллекция картин и графики Степа-
на Двойноса. Создан цикл выставок патриотиче-
ской направленности – «Подвиг на фронте. Подвиг 
в тылу» (воины-новоалтайцы Герои Советского Со-
юза), «Я обязательно вернусь. Война глазами сол-
дата» (оцифровка армейских солдатских писем из 
музейного собрания), «Целина», «Новоалтайск: го-
род и теплоход» (макет сухогруза «Новоалтайск» 
экспонируется в музее), а также разработаны экс-
курсионные онлайн-маршруты по старым улицам 

Новоалтайска и памятным местам – «Новоалтайск: 
страницы истории» и другие.

Отдельным блоком представлены выставки 
для детей: «Археологические находки для детей» 
в форме игровой викторины, «Мир вокруг нас. Жи-
тели леса», «Мир вокруг нас. Жители воды», «Цве-
ток, умеющий летать» (коллекция бабочек), «Как 
рубашка в поле выросла» (коллекция русских на-
родных костюмов и рушников).

Стоит также отметить разработку и внедрение 
интерактивных игр в музейную деятельность, та-
ких как «Мозговой штурм», «Умный новоалтаец», 
«Как казаки крепость строили» (история Белояр-
ской крепости), «Победа в сердцах поколений». 
Всё это позволяет создавать неповторимую среду 
полного погружения в историю и культуру, созда-
ёт условия для широкого привлечения в музей по-
сетителей.

На сегодняшний день музей располагает ос-
новным фондом в более семи тысяч единиц хра-
нения, научно-вспомогательный фонд превышает 
6,7 тыс. единиц. Общий музейный фонд составля-
ет 14140 единиц хранения. В Государственный ка-
талог Российской Федерации уже внесено 89% ос-
новного подлинного фонда Новоалтайского музея.

Приобретённые бесконтактный книжный ска-
нер, профессиональный фотоаппарат, ноутбу-
ки, принтеры дают возможность оцифровывать 
и сканировать документацию, в том числе широ-
коформатную, чертежи, архивные подшивки, фо-
тографии, а также обеспечивать эффективность 
учётно-хранительной деятельности, успешно ре-
шать другие стоящие перед музеем задачи.

Фото Дарьи Хорошиловой.

Интерактивное мероприятие «Самый умный 
новоалтаец».

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРОЕКТЫ
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  ЗАМГЛАВЫ МИНПРОМТОРГА 
РОССИИ АЛЬБЕРТ КАРИМОВ 
ПОСЕТИЛ ПРОМЫШЛЕННЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ АЛТАЙСКОГО КРАЯ
Заместитель министра промышленности и тор-

говли РФ Альберт Каримов 1 октября в ходе ра-
бочей поездки в Алтайский край ознакомился с 
промышленными предприятиями региона, специ-
ализирующимися на вагоностроении, производ-
стве гусеничной техники и выпуске компонентов 
для предприятий автомобильной промышленно-
сти, железнодорожного и специализированного 
машиностроения. Вместе с министром промыш-
ленности и энергетики Алтайского края Вячес-
лавом Химочкой он осмотрел производственные 
мощности предприятия «Алтайвагон» – одного из 
ведущих отечественных разработчиков и произ-
водителей железнодорожного грузового подвиж-
ного состава. На сегодняшний день в линейке вы-
пускаемой заводом продукции свыше 20 моделей 
различных типов и конструкций. Мощности пло-
щадки в Новоалтайске позволяют выпускать до 
девяти тысяч вагонов в год. «Алтайвагон» актив-
но работает над модернизацией и роботизацией 
производства, в последние годы при поддержке 
Правительства региона реализован ряд крупных 
инвестпроектов, в частности, в Рубцовске созда-
но собственное литейное производство, которое 
обеспечивает потребности головного предприя-
тия в ряде ключевых узлов и комплектующих для 
вагонов.

Альберт Каримов и Вячеслав Химочка также 
посетили «Барнаульский завод АТИ» и производ-
ственные цеха завода «Алтайлесмаш». Замглавы 
Минпромторга России ознакомился с ходом ре-
ализации проекта «Модернизация производства 
автокомпонентов-фрикционных колодок и накла-
док», реализацию которого завод АТИ начал в 2022 
году при поддержке ФРП.

Руководство «Алтайлесмаша» также предста-
вило планы по дальнейшему расширению произ-
водства и наращиванию объёмов выпуска техники 
за счёт строительства нового завода, включающе-
го литейный, кузнечно-прессовый комплекс, цех 
литья пластика.

Особое внимание было уделено посещению 
единственного в России производства совре-
менных топливных систем собственной разра-
ботки и их компонентов для дизельных двигате-
лей – Алтайского завода прецизионных изделий. 
Председатель правления АЗПИ Виктор Герман оз-
накомил с производственными процессами пред-
приятия и рассказал о реализации при поддерж-
ке ФРП инвестпроекта по расширению серийного 
производства инновационной импортозамещаю-
щей топливной аппаратуры для дизельных двига-
телей различного назначения.

АЛТАЙ  ПРОМЫШЛЕННЫЙ

ви
во
за
го
ли

  ПО ИТОГАМ ВОСЬМИ 
МЕСЯЦЕВ ТЕКУЩЕГО ГОДА 
ИНДЕКС ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА В КРАЕ СОСТАВИЛ 
105,8% К АНАЛОГИЧНОМУ 
ПЕРИОДУ ПРОШЛОГО ГОДА

Об этом в рамках интернет-форума рассказал 
министр промышленности и энергетики Алтай-
ского края Вячеслав Химочка.

На 45% выросла добыча полиметаллических 
руд, на 50% – выпуск дизельных двигателей, на 30% 
увеличено производство топливной аппаратуры к 
ним. На 17% больше произведено одежды, на 10% 
приросло химическое производство.

Руководитель регионального минпромэнерго 
отметил, что положительная динамика отмечена в 
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16 из 23 видов деятельности, относящихся к обра-
батывающим производствам.

В минус сработали такие отрасли, как произ-
водство мебели, строительных материалов, по-
лиграфия и ряд других, не оказывающих значи-
тельного влияния на общие показатели работы 
промышленности.

– По итогам визита коллеги подтвердили вы-
сокий производственный и технологический по-
тенциал «Сибэнергомаш – БКЗ», отметив, что пред-
приятие полностью соответствует требованиям, 
предъявляемым к поставщикам оборудования для 
энергетической отрасли Ирака, – пояснил Алек-
сандр Каменев, генеральный директор «Сибэнер-
гомаш – БКЗ». – Встречи с заказчиком являются 
важным этапом в реализации проекта, позволяют 
проработать детали заказа, ответить на вопросы и 
в случае необходимости принять оперативные ре-
шения.

ТЭС «Нассирия» – одна из крупнейших в Ира-
ке, играет ключевую роль в энергосистеме страны, 
снабжая электричеством столицу Багдад. На ней 
установлено четыре энергоблока по 210 мвт, сум-
марная мощность электростанции составляет 840 
МВт.

  АЛТАЙСКИЙ ЗАВОД,  
ПРОИЗВОДЯЩИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ, 
ИЗДЕЛИЯ ДЛЯ КОСМИЧЕСКОЙ 
ОТРАСЛИ, 27 СЕНТЯБРЯ 
ОТМЕТИЛ 65-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ

С праздником руководство и коллектив Алтай-
ского приборостроительного завода «Ротор» по-
здравил Губернатор Алтайского края Виктор То-
менко, отметив: 

– Это завод-легенда и наша гордость. На заводе 
работает уникальный коллектив единомышлен-
ников с крепкими производственными традици-
ями. Ваша преданность делу, самоотверженность 
и профессионализм помогли предприятию прео-
долеть все трудности, сохранить производство и 
приумножить  достижения.

– Исходя из этих данных, можно говорить о том, 
что промышленность Алтайского края справляет-
ся с внешним давлением, обеспечивает возрос-
ший спрос на рынке, активно участвует в процес-
сах импортозамещения и продолжает динамично 
развиваться, – отметил Вячеслав Химочка. 

Министр также рассказал о работе и проектах 
по популяризации рабочих профессий, реализуе-
мых минпромэнерго края совместно с Алтайским 
региональным отделением Союза машинострои-
телей России, которое, по его словам, активно ини-
циируя и участвуя в различных федеральных и ре-
гиональных проектах в кадровой сфере, является 
примером для многих предприятий. 

  «СИБЭНЕРГОМАШ – БКЗ» 
С ТЕХНИЧЕСКИМ АУДИТОМ 
ПОСЕТИЛА ДЕЛЕГАЦИЯ ИЗ ИРАКА
Целью визита стало знакомство заказчика с 

производственными мощностями завода-произ-
водителя, а также контроль изготовления запас-
ных частей для осевых двухступенчатых дымосо-
сов ДОД-28,5.

В состав делегации вошли руководители ирак-
ских энергетических компаний: Thurya ETLALA for 
General Trading and Contracting Co. и ТЭС «Насси-
рия». Со стороны «Сибэнергомаш – БКЗ» приняли 
участие Денис Савин, руководитель направления 
продаж тягодутьевых машин и сосудов, и Ильдар 
Гафуров, директор производства.
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Губернатор напомнил, что сегодня «Ротор» – 
флагман приборостроения и производства нави-
гационного оборудования, который  успешно ре-
шает задачи укрепления обороноспособности 
страны, удерживая передовые позиции в изго-
товлении комплектующих для военной техники, а 
также налаживает производство новых видов из-
делий для авиационной и космической промыш-
ленности. 

Глава региона пожелал коллективу «Ротора» 
дальнейших успехов и благополучия, выразил ис-
креннюю благодарность ветеранам, стоявшим у 
истоков создания предприятия:

– Пусть завод и в последующие десятилетия на-
ращивает мощь и вносит весомый вклад в разви-
тие Алтайского края и всей России! 

Сژмомента своего образования вژ1959ژгоду «Ро-
тор» относится кژ судостроительной отрасли про-
мышленности. Основным направлением его де-
ятельности является производство продукции 
специального назначения: навигационных при-
боров для морского судостроения, деталей и сбо-
рочных узлов для авиации, комплектующих из-
делий для тактического ракетного вооружения, 
управляющих и вспомогательных комплексов для 
ПВО, деталей и узлов космических аппаратов.

В течение последних лет специалисты завода 
освоили изготовление более 150 новых изделий 
специального назначения. Кроме того, развивают 
производство товаров народного потребления. 

Многие годы «Ротор» является победителем 
краевых конкурсов «Лучший социально ответ-
ственный работодатель года» и «Лучшие практики 
наставничества». 

– Мы гордимся нашей командой и нашими до-
стижениями. Уверен, чтоژсовместными усилиями 
сможем успешно достигать поставленных целей и 
в будущем. Высокоорганизованный коллектив на-

шего предприятия, интеллект и квалификация лю-
дей, создающих славу завода, были и остаются на-
шей главной ценностью, – отметил генеральный 
директор АОژАПЗژ«Ротор», председатель Алтайско-
го регионального отделения Союза машинострои-
телей России Максим Коновалов. 

Напомним, с2020ژ года завод «Ротор» входит в 
состав АОژ «Корпорация морского приборострое-
ния» и является членом Союза машиностроителей 
России, региональное отделение которого работа-
ет на базе предприятия.

  СТАЛ ИЗВЕСТЕН ПОБЕДИТЕЛЬ 
ОНЛАЙН-ГОЛОСОВАНИЯ 
ФОТОКОНКУРСА 
«ЦЕННЫЕ КАДРЫ»

Больше всего ре-
акций вызвал сни-
мок с Евгением 
Руковицыным, стале-
варом электропечи 
рубцовского филиа-
ла АО «Алтайвагон».

Всего на конкурс 
пришло 158 фотогра-
фий от сотрудников 
29 предприятий ре-
гиона. Теперь их оце-
нит жюри. Имена 
ещё троих победите-
лей будут известны в 
ближайшее время.

Напомним, на-
граждение победи-
телей конкурса пройдёт в октябре в телестудии 
ГТРК «Алтай». В программу также войдёт органи-
зованная экскурсия по телестудии и фотосессия 
победителей в интерьерах эфирной студии про-
граммы «Вести Алтай».

Организаторы проекта «Ценные кадры» – ми-
нистерство промышленности и энергетики Алтай-
ского края, Алтайское региональное отделение 
Союза машиностроителей России, ГТРК «Алтай» и 
АО АПЗ «Ротор» – благодарят руководителей и со-
трудников всех предприятий, принявших участие 
в этом конкурсе. 

Материал подготовил Михаил КОРЛЯКОВ,
 пресс-секретарь минпромэнерго Алтайского края.
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ПРАВО: ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

Елена ШАРАПОВА, 
консультант сектора 
правового обеспечения 
отдела правового 
обеспечения и аналитической 
работы департамента 
Администрации Губернатора 
и Правительства Алтайского 
края по вопросам 
внутренней политики

ОБЗОР ПОДГОТОВИЛА

Новое в законодательстве 
Российской Федерации 
/Обзор изменений законодательства 
Российской Федерации за период 
с 04.09.2024г. по 14.10.2024г./

  Дополнен перечень видов деятельности, 
позволяющих относить некоммерческие 
организации к категории социально 
ориентированных некоммерческих организаций 
(Федеральный закон от 30.09.2024 №333-ФЗ).
В указанный перечень включена деятельность, на-

правленная на благоустройство территории, на профи-
лактику безнадзорности и правонарушений несовер-
шеннолетних.

  Расширен перечень документов, которые 
необходимо представлять гражданину при 
поступлении на муниципальную службу 
(Федеральный закон от 30.09.2024 №338-ФЗ).
Внесёнными изменениями уточняется, что при по-

ступлении на муниципальную службу представляется 
документ не только об образовании, но и о квалифика-
ции.

  Дополнительный день отдыха за работу 
в выходной или нерабочий праздничный 
день по желанию работника может быть 
использован в течение одного года со дня 
такой работы либо присоединён к отпуску, 
предоставляемому в указанный период 
(Федеральный закон от 30.09.2024 №339-ФЗ).
Также установлен порядок оплаты работнику не-

использованных дополнительных дней отдыха в день 
увольнения.

  Установлена новая форма анкеты при 
поступлении на государственную 
и муниципальную службу (Указ 
Президента РФ от 10.10.2024 №870).
Утверждена форма анкеты для поступления на му-

ниципальную службу.
Муниципальные служащие обязаны сообщать пред-

ставителю нанимателя (руководителю (начальнику), ра-
ботодателю) об изменении сведений, содержащихся в 
анкете (за исключением сведений, изменение которых 
произошло по решению представителя нанимателя 
(руководителя (начальника), работодателя), в течение 
10 рабочих дней со дня, когда муниципальному служа-
щему стало известно об указанных изменениях, не счи-

тая периода его временной нетрудоспособности, пре-
бывания в отпуске, служебной командировке, других 
случаев отсутствия на службе по уважительным причи-
нам, если иной срок не установлен законодательством, 
по форме, предусмотренной подпунктом «в» пункта 1 
данного указа.

Органам местного самоуправления рекомендова-
но в шестимесячный срок принять меры, направлен-
ные на актуализацию сведений, которые содержатся 
в анкетах муниципальных служащих, приобщённых к 
их личным делам, в том числе сведений, не предусмо-
тренных к включению в такие анкеты до вступления в 
силу данного указа.

С 1 января 2026 года анкета для госслужащих и сооб-
щение об изменении сведений, содержащихся в ней, 
подлежат заполнению с применением спецпрограм-
мы «Анкета ГС (МС)» или иных информационных си-
стем.

  Скорректирован порядок предоставления 
субсидии из федерального бюджета в 
виде имущественного взноса РФ в ВЭБ.
РФ на реализацию проектов развития 
монопрофильных муниципальных 
образований (постановление 
Правительства РФ от 24.09.2024 №1289).
В частности:
– из направлений расходования средств субсидии 

исключены строительство и (или) реконструкция объ-
ектов социальной инфраструктуры в моногородах, а 
также мероприятия по ликвидации Фонда развития 
моногородов;
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– действие правил распространено на моногоро-
да, включённые в перечень, утверждаемый Правитель-
ством, и утратившие такой статус в связи с их преоб-
разованием в соответствии со статьёй 13 Федерального 
закона «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации»;

– исключена необходимость одобрения комитетом 
по городской экономике и строительству при наблю-
дательном совете ВЭБ.РФ инвестиционных проектов 
и (или) проектов строительства и (или) реконструкции 
объектов инфраструктуры в моногородах в случае если 
сумма затрат (расходов) ВЭБ.РФ по таким проектам не 
превышает 250 млн рублей.

  ФГИС «Реестр обязательных требований» 
включена в инфраструктуру взаимодействия 
действующих и создаваемых информационных 
систем, используемых для предоставления 
государственных и муниципальных услуг и 
исполнения государственных и муниципальных 
функций в электронной форме (постановление 
Правительства РФ от 16.08.2024 №1102).
Сообщается об инфраструктуре взаимодействия, 

используемой для исполнения государственных и му-
ниципальных функций в электронной форме феде-
ральными органами исполнительной власти, государ-
ственными корпорациями, органами государственных 
внебюджетных фондов, исполнительными органами 
государственной власти субъектов РФ, органами мест-
ного самоуправления, организациями, участвующими 
в предоставлении государственных и муниципальных 
услуг.

  Минпросвещения сообщает об особенностях 
приёма на обучение детей, эвакуированных 
из районов проведения КТО на территориях 
Белгородской, Брянской и Курской областей 
и временно находящихся на других 
территориях страны (письмо Минпросвещения 
России от 16.08.2024 №АБ-2235/03).
Приём на обучение по программам дошкольного 

образования в государственные или муниципальные 
дошкольные образовательные организации осущест-
вляется по направлению с использованием регио-
нальных информационных систем, указанных в ча-
сти 14 статьи 98 Закона об образовании (далее – РГИС 
ДДО). Таким образом, для направления детей на сво-
бодные места в дошкольные учреждения необходимо 
их поставить на учёт в РГИС ДДО.

Отмечено, что получение образования можно орга-
низовать в форме семейного. В таком случае соответ-
ствующие органы местного самоуправления должны 
организовать учёт детей в рамках их места пребыва-
ния.

При приёме ребёнка на обучение по основным об-

щеобразовательным программам за счёт бюджетных 
ассигнований его родителем в соответствующем заяв-
лении указывается, в том числе, адрес места жительства 
и (или) адрес места пребывания ребёнка, а также пре-
доставляется копия документа о его регистрации по 
месту жительства или по месту пребывания на закре-
плённой территории или справка о приёме докумен-
тов для оформления регистрации по месту жительства 
(в случае приёма на обучение ребёнка, проживающего 
на закреплённой территории).

В случае если такие документы невозможно пре-
доставить на момент подачи родителем заявления о 
приёме ребёнка в образовательную организацию, ре-
комендуется принять его на основании заявления ро-
дителя (законного представителя).

  Утверждено руководство по соблюдению 
обязательных требований в сфере рекламы 
по вопросам наружной рекламы (приказ 
ФАС России от 25.07.2024 №497/24).
В частности, разъясняется понятие «иные техниче-

ские средства стабильного территориального разме-
щения», содержатся положения о договоре на установ-
ку и эксплуатацию рекламной конструкции, а также о 
демонтаже незаконно установленных.

  Даны разъяснения по вопросу проведения 
конкурса по отбору управляющей 
организации для управления 
многоквартирным домом (письмо Минстроя 
России от 18.04.2023 №21578-ОП/04).
Правила проведения органом местного самоуправ-

ления открытого конкурса по отбору управляющей ор-
ганизации для управления многоквартирным домом 
утверждены постановлением Правительства РФ от 
06.02.2006 №75.

В соответствии с пунктом 82 указанных Правил кон-
курсная комиссия ведёт протокол конкурса, который 
подписывается в день его проведения. Таким образом, 
оформление протокола конкурса необходимо, незави-
симо от количества претендентов, признанных участ-
никами конкурса.

В случае если только один претендент признан 
участником конкурса и учитывая, что он не вправе отка-
заться от заключения договора управления многоквар-
тирным домом, Минстрой России полагает возможным 
при отображении статуса торгов указывать факт того, 
что участник был единственным.

Если на основании результатов рассмотрения зая-
вок на участие в конкурсе принято решение об отказе в 
допуске к участию в нём всех претендентов, Минстрой 
России полагает возможным считать открытый конкурс 
несостоявшимся, так как организатор в течение трёх 
месяцев проводит новый конкурс, при этом он вправе 
изменить условия его проведения.
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Троицкий район с площадью более 
четырёх тысяч кв. км занимает 
четвёртое место по величине 
территории среди муниципальных 
образований Алтайского края. Здесь 
38 сёл, из них 20 – малонаселённые, не 
имеющие стационарных учреждений 
культуры, шесть населённых пунктов 
относятся к категории удалённых 
от районного центра. Национальный 
проект «Культура» открывает 
широкие возможности для таких 
отдалённых сёл.

шой площади, за содержание которых отвечают 
администрации сельсоветов. Летом обычно рабо-
таем на открытой площадке, на сцене передвиж-
ного автоклуба. С введением такой формы рабо-
ты жители обслуживаемых посёлков, безусловно, 
выиграли, так как получили возможность стать 
участниками мероприятий, проводимых на каче-
ственно новом уровне. 

Ежегодно специалисты Троицкого МКЦ уча-
ствуют в краевом конкурсе по культурному об-
служиванию тружеников села и жителей мало-
населённых пунктов, не имеющих стационарных 
культурно-досуговых учреждений. В 2019 году 
вследствие победы в нём у нас появился автобус 
ГАЗ. 

В 2021 и 2022 годах деятельность автоклуба 
была оценена в рамках краевого смотра пере-
движных учреждений культуры «Клуб на колёсах», 
организованного Алтайским домом народного 
творчества и министерством культуры региона, с 
присвоением звания «Лучшее передвижное уч-
реждение культуры Алтайского края 2022 года».ژ 

В 2023 году, благодаря национальному проекту 
«Культура» и победе в краевом смотре передвиж-
ных учреждений культуры «Клуб на колёсах», мы 
в качестве награды получили специализирован-
ное автотранспортное средство – автоклуб. Тор-
жественная его передача состоялась в августе в 
парке отдыха «Нагорный» г.Барнаула. Ключи от но-
венького автоклуба нам вручили Губернатор Ал-
тайского края Виктор Томенко и министр культуры 
Елена Безрукова. На церемонии нашу делегацию 
возглавлял глава Троицкого района Виктор Жу-
равлёв. 

Клуб на колёсах
Людмила БЕЛЯНОВА, 
заведующая  
автоклубом Троицкого 
межпоселенческого 
Дома культуры

АВТОР

Для жителей малонаселённых и удалён-
ных сёл в Троицком районе организо-
вана работа автоклуба, выполняющего 

сегодня важную социальную миссию, предостав-
ляя возможность получать услуги культурно-досу-
гового и информационно-просветительского ха-
рактера тем, кто не имеет возможности посещать 
стационарные учреждения культуры. 

«Клуб на колёсах» – проект, направленный на 
создание условий для организации досуга, приоб-
щения к культурным ценностям и информацион-
ным ресурсам жителей посредством проведения 
силами специалистов учреждений центральных 
поселений и автоклуба цикла выездных культур-
но-массовых мероприятий. 

Автоклуб является структурным подразделе-
нием МБУК «Троицкий многофункциональный 
культурный центр», в его штате заведующая и 
два водителя. Работа строится по утверждённым 
планам и графикам-маршрутам, в тесном вза-
имодействии с другими учреждениями культу-
ры, социальными службами, образовательными, 
спортивными и общественными организациями 
различных форм собственности, органами мест-
ного самоуправления. 

В осенне-зимний период мероприятия про-
водятся в помещениях бывших домов досуга. Это, 
в основном, приспособленные здания неболь-

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Губернатор в своём поздравлении отметил: 
– Сейчас у нас в крае работают уже шесть спе-

циализированных автоклубов, которые снабже-
ны всем необходимым оборудованием. В 600 на-
селённых пунктах из 1,6 тысячи нет стационарных 
объектов культуры, так что считаю автоклубы от-
личным решением вопроса. Уверен, что пере-
движные культурные комплексы будут востребо-
ваны в регионе.

Обеспечение новыми автоклубами является 
частью концепции «Алтайского сельского стан-
дарта», в рамках которого краевые власти зани-
маются улучшением уровня жизни людей во всех, 
даже самых отдалённых, уголках края.

Автоклуб – настоящее чудо техники и современ-
ных технологий. За 30 минут он легко трансформи-

руется в концертную площадку, 
площадку для кинопоказов, осна-
щён световым, звуковым и мульти-
медийным оборудованием. Снаб-
жён генератором (автономным 
источником электроэнергии), что 
даёт возможность подготовить и 
провести культурное мероприя-
тие в любом уголке нашего райо-
на в любую погоду и время года.  

Теперь наш новенький авто-
клуб без устали колесит по Тро-
ицкому району, собрав дружный, 
сплочённый коллектив едино-
мышленников из представите-
лей районной администрации, 
волонтёров, активистов, обще-
ственников и, конечно, специа-
листов Троицкого многофункци-
онального культурного центра 

– Троицкого МДК (организационная группа), 
творческих коллективов, пять из которых име-
ют звание народных, районного краеведческого 
музея с проектом  «Музей в чемодане», межпо-
селенческой модельной библиотеки им. Р.М. По-
пова и Троицкой детской библиотеки с проектом 
«Выездной читальный зал». 

Тесное взаимодействие с партнёрами – педа-
гогами и воспитанниками общеобразовательных 
учреждений, учреждений дополнительного обра-
зования позволяет каждое мероприятие сделать 
уникальным и масштабным. 

Не остаются безучастными и главы админи-
страций сельсоветов, старосты сёл, представители 
депутатского корпуса, которые решают массу ор-
ганизационных вопросов. 

Ключи от нового автоклуба троицким работникам культуры вручили 
Губернатор Алтайского края ВикторТоменко и министр культуры Елена 
Безрукова.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ

Участники автоклуба на производственной площадке КФХ Поварова Е.Ю.
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Каждое мероприятие стараемся сделать мно-
гоплановым, чтобы сельчане смогли не только по-
смотреть тематическую концертную программу, 
но и ознакомиться с редкими музейными экспо-
натами, узнать их историю. Взрослым и юным чи-
тателям предоставляется возможность восполь-
зоваться самой разной литературой, включая 
периодические издания.

Никого, как правило, не оставляют равнодуш-
ным и мастер-классы по изготовлению своими ру-
ками оберега из ткани или глиняной игрушки.

Необходимо отметить, что и сами жители сёл, 
где проводятся выездные мероприятия, становят-
ся не просто зрителями, но и принимают активное 
участие в их организации, помогают с подготовкой 
площадки, с оповещением населения, анонсиро-
ванием события и т.д.

В 2023 году в малых сёлах Троицкого района 
проведено 96 таких мероприятий различной те-
матики и направленности, их участниками ста-
ли более 7,4 тыс. человек. За восемь месяцев 2024 
года – соответственно 71 и свыше 5,4 тыс. человек.

Праздник 
Ивана Купалы, 
организованный 
автоклубом в 
с.Уткуль.

Культурно-досуговые мероприятия, проводимые 
специалистами автоклуба, проходят в самых разных 
формах: тематические концертные программы к го-
сударственным, национальным, профессиональ-
ным праздникам, фестивали, мастер-классы, народ-
ные  гуляния, литературно-музыкальные гостиные, 
выставки декоративно-прикладного творчества – 
всего даже не перечислишь. Это позволяет разви-
вать социальную активность населения и раскры-
вать его творческий потенциал.

Одним из последних мероприятий автоклуба 
стало поздравление с профессиональным празд-
ником работников леса и лесоперерабатывающей 
промышленности. 12 и 14 сентября с праздничной 
концертной программой «Слава вам, труженики 
леса!» самодеятельные артисты побывали в посёл-
ке Лесной, сёлах Боровлянка и Заводское.

Своё творчество виновникам торжества дарили 
народный вокальный ансамбль «Тройчане» (руко-
водитель Наталья Кунгурцева), солисты народного 
эстрадного ансамбля «Родник» Татьяна Сапрыгина 
и Михаил Цыгельный, Татьяна Фисенко и Денис Ку-
банов (руководитель Валерий Никифоров). 

Главным результатом реализации проекта 
«Клуб на колёсах» становится повышение роли и 
значимости культуры в жизни села, привлечение 
населения к непосредственному участию в ме-
роприятиях, что способствует созданию единого 
культурного пространства. Проект также призван 
объединить интересы местной власти и отрасли 
культуры в вопросах организации досуга сельчан, 
для которых приезд нашей группы становится, без 
преувеличения, грандиозным событием.

Фото Татьяны Зинченко 
и Владислава Белянова.

С автоклубом нередко выезжают работники Троицкой 
межпоселенческой модельной библиотеки им. Р.М. 
Попова и детской библиотеки.

ПОЛЕЗНЫЙ ОПЫТ
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Баевский район 
образован на 
основании 
постановления 
Сибирского 
революционного 
комитета от 
12.09.1924г. В него 
вошли Баевская 

волость целиком, Верх-Пайвинская 
без трёх селений, отошедших к 
Панкрушихинскому району, часть 
Тюменцевской волости: сёла Паклино, 
Сафроново, посёлки Заборский, 
Погорный, Уральский, выселок Зайсан. 
В апреле 1963 года Баевский район был 
присоединён к Завьяловскому району, 
а в январе 1965-го восстановлен в 
прежних границах, только посёлки 
Соболи и Роговский остались в 
Завьяловском районе.

Главное – любовь к родной 
баевской стороне

Марина ЖИВОТИКОВА, 
председатель комитета по 
экономике, управлению 
муниципальным 
имуществом 
администрации 
Баевского района

АВТОР

НАША ИСТОРИЯ
В начале 1930-х годов в Баевском районе на-

считывалось 60 сёл и посёлков с населением поч-
ти 38,6 тыс. человек. Между переписями 1939 и 
1989гг. количество населённых пунктов уменьши-
лось с 61 до 15, а численность населения сократи-
лась на 17,8 тыс. человек. 

На территории района  к 1938 году было обра-
зовано 89 колхозов, объединивших 6138 дворов 
(25171 человека).

Накануне войны посевная площадь сельхозар-
телей превышала 67,5 тыс. га, насчитывалось бо-
лее семи тысяч лошадей, почти 29 тыс. голов круп-
ного рогатого скота, около 10 тыс. свиней, 58 тыс. 
овец.

Баевские колхозники не раз становились побе-
дителями краевого социалистического соревно-
вания.

Половина сельсоветов района была телефони-
зирована, имелось 442 радиоточки, девять почто-
во-телеграфных предприятий, 82 почтальона.

Население обслуживали 74 розничных пред-
приятия торговли, одно предприятие обществен-
ного питания.

Работали Баевская средняя школа, 13 неполных 
средних школ (126 учителей, свыше четырёх ты-
сяч учащихся), 44 начальные школы (87 учителей, 
почти 2,7 тыс. учащихся), 13 библиотек, 35 клубных 

Баевские ребятишки в летнем пионерском лагере 
выступают с физкультурными номерами. 1939г. 
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учреждений, 15 изб-читален, больница на 55 коек, 
две врачебные амбулатории, восемь ФАПов, два 
колхозных роддома.

В годы Великой Отечественной войны на 
фронт было призвано 6378 человек, 3112 погибли. 
10 наших земляков стали Героями Советского Со-
юза: Семён Николаевич Рассоха, Пётр Алексеевич 
Чудинов, Николай Анфилович Бердников, Абрам 
Иванович Крючков, Пётр Мартынович Перепечин, 
Георгий Федосеевич Андреев, Василий Григорье-
вич Пичугов, Иван Михайлович Зинченко, Михаил 
Фёдорович Борисов, Лаврентий Ильич Морозов. 
Полные кавалеры ордена Славы Марк Алексеевич 
Белкин и Ефим Степанович Заковряшин.  

К началу освоения целинных земель в Баев-
ском районе было 18 колхозов с четырьмя машин-
но-тракторными станциями с почти тремя сотня-
ми тракторов.

В 1954 году на освоение целины в район при-
ехали 656 человек, в том числе 188 трактористов, 
семь механиков, 175 токарей и слесарей. В первую 
целинную весну здесь было распахано 47 тыс. га, 
пашня приросла 30 тыс. га. В район прибыла но-
вая техника – 150 тракторов. 

Как победителю в социалистическом соревно-
вании на весеннем севе 1954 года Баевскому рай-
ону было вручено переходящее Красное Знамя 

крайкома КПСС и крайисполкома, его передали в 
Ситниковскую МТС, где были достигнуты наивыс-
шие показатели.

Целина дала импульс общему развитию всех 
сфер жизни баевцев. За 1955-1957гг. построено бо-
лее тысячи индивидуальных жилых домов, 59 про-
изводственных помещений, сельские клубы, от-
крыто 70 торговых точек и пять столовых. Только 
за 1956 год государству было сдано зерна больше, 
чем  за 10 лет вместе взятых до освоения целины. 
Выросло поголовье КРС, свиней, овец. Увеличи-
лись надои молока, в производстве всё шире ста-
ло применяться электричество.

На районную Доску почёта за-
несено 145 работников сельского 
хозяйства.

В 1957 году за заслуги в осво-
ении целинных и залежных зе-
мель, успешное проведение 
уборки урожая и хлебозаготовок 
15 человек награждены орденом 
Ленина, 35 – орденом Трудово-
го Красного Знамени, 42 – орде-
ном «Знак Почета», 38 человек 
получили медали «За трудовую 
доблесть» , 40 – «За трудовое от-
личие». Более трёх тысяч рабо-
чих, служащих, колхозников, спе-
циалистов, учителей и учащихся 
школ получили медали «За осво-
ение целинных земель».

В 1957 году начинается объеди-
нение колхозов и МТС в совхозы, 
укрупнение предприятий выво-
дило сельское хозяйство на но-
вый уровень.

Коллектив сотрудников Баевского райисполкома у здания на 
ул.Кулундинской перед демонстрацией в День Великой Октябрьской 
социалистической революции. Председатель райисполкома – 
Леонид Моисеевич Старотиторов  (1-й ряд, пятый слева). 
7 ноября 1957г., автор неизвестен.

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ

Плотавские колхозники готовятся к боронованию 
почвы. Вторая половина 1950-х гг., электронная копия, 
автор неизвестен. Личный архив Г.А.Скоринова.
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Интересен и такой факт. В целинные годы по-
стоянно росло количество заключённых браков: 
1953 год – 145, 1954  – 225, 1955 – 282, 1956 – 291, 1957 
год – 300 (исторический максимум до настояще-
го времени). Этот период стал поистине золотым в 
Баевском районе относительно демографической 
ситуации. Так, если в 1953 году здесь родились 576 
детей, то в 1954 уже 652, в 1955 – 768, в 1956 – 828, в 
1957 году – 900. Рекордным стал 1959 год, когда на 
свет появились 915 мальчиков и девочек!

19 июня 1963 года баевская земля стала неза-
планированным, но счастливым местом призем-
ления первой женщины-космонавта Валентины 
Владимировны Терешковой.

С 1963 года центрами производственной и хо-
зяйственной деятельности стали совхозы «Баев-
ский», «Чуманский», «Пайвинский», «Заря», «Сит-
никовский», «Плотавский». Их руководством 
решались, в том числе, социально-бытовые вопро-
сы, обеспечения жильём, оказывалась помощь в 
получении образования. Подавляющее большин-
ство сельчан работали в совхозах. 

Плодотворными для района стали и 1970-е годы, 
велось большое строительство – только за годы 
восьмой пятилетки (1971-1975гг.) введено в эксплу-
атацию более тысячи квартир, производственные 
и социальные объекты, началось возведение боль-
ничного комплекса. По итогам пятилетки району 
было присуждено переходящее Красное Знамя. 

В 1970-1980гг. появляются такие крупные пред-
приятия, как СХТ,  Агропромхимия, Агропромэ-
нерго, строительные организации – МПМК, ПМК 
треста «Каменьводстрой», ДРСУ. Продолжали дей-
ствовать транспортные организации – АТП, авто-

колонна Бийского автопредприятия, а также мех-
лесхоз и маслосырзавод.

Труд многих наших земляков был отмечен вы-
сокими правительственными наградами. 

Звания Героя Социалистического Труда удосто-
ены уроженцы Баевского района Михаил Ивано-
вич Галась (родился в с.Нижнепайва), специалист 
в области создания баллистических ракет страте-
гического назначения и космических ракет, один 
из создателей ракетно-ядерного щита СССР, про-
фессор; Христинья Филипповна Шимолина, уро-
женка п.Дмитриевский, отмечена за высокий уро-
жай пшеницы в 1947 году.

26 человек награждены орденом Ленина, два 
кавалера ордена Октябрьской Революции, три 
– ордена Дружбы народов, 33– ордена Трудовой 
Славы, 114 тружеников района отмечены орденом 
Трудового Красного Знамени, более 160 – орденом 
«Знак Почета». 18 человек имеют звание «Заслу-
женный работник».  

Уроженцы нашего района проявили доблесть 
и мужество во время боевых действий в Афгани-
стане и на Северном Кавказе. В настоящее время 
десятки наших земляков участвуют в специальной 
военной операции и становятся героями.

БАЕВСКИЙ РАЙОН СЕГОДНЯ
Экономика
Сейчас в 14 населённых пунктах проживает 7821 

человек.
Ведущая роль в экономике района принадле-

жит аграрной отрасли. Работают шесть сельско-
хозяйственных предприятий (ООО), 15 К(Ф)Х и два 
индивидуальных предпринимателя. Общая посев-

Мария 
Ивановна 
Мамзина, 
механизатор 
совхоза 
«Заря», 
кавалер 
орденов 
Ленина, 
Трудового 
Красного 
Знамени, 
делегат 
XXV съезда 
КПСС. 
1975 г., автор 
П.Ткачук.

В августе на базе крупного растениеводческого 
предприятия ООО «Зерновое», отметившего в этом 
году свой двадцатилетний юбилей, прошло масштабное 
демонстрационно-выставочное мероприятие.

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ
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ная площадь сельскохозяйственных культур в хо-
зяйствах всех форм собственности превышает 87 
тыс. га. Зерновые и зернобобовые культуры зани-
мают свыше 53 тыс. га.

Парк сельскохозяйственной техники постоян-
но обновляется. За 2023 год предприятиями всех 
форм собственности приобретено зерноубороч-
ных комбайнов, жаток, зерносушилок, посевных и 
почвообрабатывающих агрегатов на сумму, пре-
вышающую 225 млн рублей. 

В агропромышленном комплексе занято 204 
человека, 189 из них на постоянной основе. Сред-
немесячная заработная плата превысила  34,6 тыс. 
рублей (рост к 2022г. – 149%).

В четырёх хозяйствах занимаются и животно-
водством. По итогам 2023 года надой на корову по 
району составил 3411 кг.

Общее поголовье КРС в личных подсобных хо-
зяйствах составляет 1962, свиней – 1139, овец – 2575.

Промышленность района представлена вось-
мью предприятиями. По итогам 2023 года индекс 
промышленного производства составил 133%. В 
стоимостном выражении отгружено товаров соб-
ственного производства, выполнено работ и ус-
луг собственными силами по фактическим видам 
экономической деятельности на сумму свыше 67,8 
млн рублей.

Наибольший рост демонстрируют предпри-
ятия, занимающиеся производством лесомате-
риалов хвойных пород. К крупным и средним 
относятся МУП «КОМХОЗ», филиалы Каменские 
МЭС АО «СК Алтайкрайэнерго», ПАО «Россе-
ти Сибирь»-«Алтайэнерго» в Баевском районе, 
Баевский ГУП ДХ АК «Северо-Западное ДСУ». 

В Баево открылась мини-пекарня «Колобок 
house» (ИП Новицкий), производящая более 30 
видов изделий, пользующихся большим спросом 
у населения района. Предприятие ежемесячно 
наращивает темпы производства и расширяет ас-
сортимент продукции, для чего только в текущем 
году потратило более миллиона рублей на приоб-
ретение нового оборудования.

Здравоохранение
Медицинским обслуживанием населения за-

нимаются центральная  районная больница, во-
семь фельдшерско-акушерских пунктов и пере-
движной (мобильный) ФАП, кроме того, четыре 
участковых терапевта, один врач общей практики 
и два участковых педиатра.

В райцентре работает кабинет амбулаторного 
приёма (гинекологические услуги), открытый ин-
дивидуальным предпринимателем, врачом Ири-
ной Грибковской. 

Доступность медицинской помощи населению 
обеспечивается посредством реализации утверж-
дённой схемы территориального планирования, а 
также выездной работы специалистов с привлече-
нием мобильных комплексов (передвижные флю-
орограф, маммограф).

В Баевской ЦРБ функционируют медицинские 
информационные системы, интернет-сервисы для 
пациентов (онлайн-записи на приём).

Образование 
В районе действуют шесть общеобразователь-

ных школ с филиалами, детский сад «Колосок», 
Центр детского творчества и профессионального 
обучения, детско-юношеская спортивная школа и 
детский оздоровительный лагерь «Орлёнок», дет-
ская школа искусств.

105 педагогических работников имеют высшую 
квалификационную категорию. А Елена Николаев-
на Комиссарова, учитель начальных классов Ниж-
нечуманской СОШ, стала победителем в конкурсе 
«Лучший учитель РФ» и получателем премии в 200 
тыс. рублей. 

Среди выпускников, окончивших школу в 2023 и 
2024 годах, соответственно, один и семь медалистов, 
все из Баевской общеобразовательной школы. 

На торжественном открытии после капитального 
ремонта Баевской детской школы искусств глава района 
Татьяна Давыдова, депутат АКЗС Сергей Серов и 
министр культуры Алтайского края Елена Безрукова.

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ
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Образовательные организации активно уча-
ствуют во всевозможных конкурсах и состязани-
ях. К примеру, в муниципальном этапе Всероссий-
ской  олимпиады школьников в 2023 году приняли 
участие 74 школьника 5-11 классов. На региональ-
ный этап были приглашены учащиеся Плотавской 
и Баевской средних школ.

Более тысячи ребят занимаются по 47 програм-
мам дополнительного, в том числе профессио-
нального, образования.

Улучшаются материально-технические условия 
обучения. За счёт средств краевого бюджета при-
обретено 1885 комплектов/ 2892 экземпляра учеб-
ников на общую сумму более 1,7 млн рублей.  

В рамках проекта «ИТ-Инфраструктура» во всех 
школах установлены камеры видеонаблюдения и 
беспроводная сеть Wi-Fi по всему помещению.

В 2023 году получено три автобуса российско-
го производства специально для перевозки де-
тей, они переданы в Баевскую, Нижнечуманскую, 
Верх-Пайвинскую школы. 

Обновлена материально-техническая база 
школьных столовых.

В 2024 году капитально отремонтировано зда-
ние Нижнечуманской СОШ. 

Решён вопрос обеспечения детей трёх-семи 
лет дошкольным образованием. Очереди в дет-
ские сады нет.

Дошкольные учреждения полностью обеспече-
ны педагогическими кадрами и обслуживающим 
персоналом. Для детей раннего возраста на базе 
детского сада «Колосок» функционирует консуль-
тационный пункт по предоставлению методиче-
ской, психолого-педагогической помощи.

С участием общеобразовательных организа-
ций района проводятся спортивно-массовые ме-
роприятия, среди них первенство школ по лёгкой 
атлетике, баскетболу, волейболу, настольному тен-
нису, лыжным гонкам, ГТО, шахматам, кросс «Зо-
лотая осень». Команда Баевской СОШ принимала 
участие в финале состязаний по мини-футболу Си-
бирского федерального округа в Томске.

Юноши-десятиклассники участвуют в военно-
полевых сборах.

 
Культура
Сеть учреждений культуры представлена Ба-

евским многофункциональным культурным цен-
тром, в состав которого входят два сельских клу-
ба и девять сельских домов культуры, районной и 

детской, 10 поселенческими библиотеками, Баев-
ской детской школой искусств.

Книжный фонд наших библиотек превышает 
112 тыс. экземпляров и постоянно пополняется. По-
ступающая литература востребована населением, 
особым спросом пользуется справочная и учебная.

В учреждениях культуры созданы замечатель-
ные творческие объединения –  народный самоде-
ятельный коллектив Алтайского края вокальный 
ансамбль «Багряница», народный театр (с.Баево), 
вокальный ансамбль «Задорины», женские вокаль-
ные группы в сёлах Верх-Чуманка, Верх-Пайва, 
Прослауха, детско-юношеская студия эстрадной 
песни «Изюминки» Баевского ЦДТ и ПО и другие.

Творческие коллективы активно участвуют в 
мероприятиях района, успешно выступают в реги-
ональных конкурсах и фестивалях. К примеру, ими 
было проведено два больших районных праздни-
ка – «Космическая слава Баевской земли» и «Ме-
док  по-баевски». 

В детской библиотеке ежегодно проходят Все-
российская акция «Библионочь» и муниципаль-
ный этап Всероссийского конкурса чтецов «Живая 
классика», она также участвует в реализации соци-
ально-образовательного проекта «Живая детская 
книга Алтая» (Президентский фонд культурных 
инициатив). На базе Баевской детской библиотеки 
успешно действует креативное пространство для 
детей и молодёжи «Точка притяжения».

Отделом по культуре и делам молодёжи реали-
зован  проект «Нескучные каникулы», в том числе 
для детей и подростков из семей, находящихся в 
социально опасном положении. 

 В рамках муниципальной программы «Разви-
тие культуры и молодёжной политики в Баевском 

Женский танцевальный коллектив Баевского МДК.

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ
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районе на 2021-2024 годы» проведён районный 
смотр художественной самодеятельности «Зве-
ни и пой, родная сторона!», посвящённый сохра-
нению и укреплению традиционных российских 
духовно-нравственных ценностей. Победителем 
смотра-2023 стал коллектив артистов Баевского 
сельсовета.

131 ребёнок занимается в Баевской детской 
школе искусств по общеобразовательным про-
граммам «Народные инструменты», «Фортепиано», 
«Живопись», «Хореографическое творчество».

В учреждения культуры ежегодно приобрета-
ются сценические костюмы, мебель и оборудова-
ние.

Благодаря участию в краевой адресной инве-
стиционной программе проведён капитальный 
ремонт здания Баевской ДШИ на общую сумму, 
превышающую девять миллионов рублей, в том 
числе 472 тыс. рублей составило софинансирова-
ние из местного бюджета. 

В рамках Проекта поддержки местных инициа-
тив отремонтированы системы отопления в Верх-
Чуманском СДК, Прослаухинская сельская библи-
отека и помещение Прослаухинского СДК.

Спорт

диционно проводятся летние и зимние олимпиа-
ды сельских спортсменов, спартакиады для людей 
серебряного возраста, а также межрайонные тур-
ниры по самбо и шахматам.

Воспитанники Баевской ДЮСШ в 2023 году ста-
ли победителями краевой спартакиады по самбо 
в г.Бийске, второе место заняли на краевом турни-
ре по шахматам «Белая Ладья» в г.Барнауле, чет-
вёртое в первенстве России по гиревому спорту в 
г.Кемерово.

Социально-трудовые отношения 
Продолжается работа по сохранению и созда-

нию новых рабочих мест. В районе действует 24 
коллективных договора, которыми предусмотре-
ны социальная защита работников, улучшение ус-
ловий труда, содействие занятости, социальные 
гарантии. В реестр социально ответственных и со-
циально ориентированных работодателей Алтай-
ского края включены детский сад «Колосок», Ба-
евская ДШИ, Баевский многофункциональный 
культурный центр, Баевский ЦДТ и ПО.

Проводится специальная оценка условий тру-
да и рабочих мест в организациях всех форм соб-
ственности. Затраты на охрану труда одного ра-
ботника по итогам прошлого года составили 11055 
рублей.

Малое и среднее 
предпринимательство
Эффективное развитие малого и среднего 

предпринимательства позволяет решать такие 
важные задачи, как создание рабочих мест, повы-
шение уровня жизни населения, обеспечение со-
циальной стабильности в обществе.

Чемпионат и первенство Алтайского края по джиу-
джитсу. Тренер Баевской ДЮСШ Алексей Харченко 
и его воспитанники Егор и Никита Носыревы, Илья 
Кузьмин и Илья Курков.

В Баево открылась мини-пекарня «Колобок house».

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ

В Баевском районе работает спортивная шко-
ла, в которой открыты отделения самбо, шахмат, 
гиревого спорта, футбола, джиу-джитсу. У нас тра-
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тоборную кислоту). Илистые отложения обладают 
лечебным эффектом: сапропель содержит практи-
чески всю таблицу Менделеева, витамины и ми-
нералы, необходимые человеку. А органическая 
составляющая активно используется в косметиче-
ских целях: нанесённая на кожу, она расширяет ка-
пилляры, активизирует обмен веществ, оздорав-
ливает и омолаживает ткани тела. 

Минеральная вода и сапропель ещё не все бо-
гатства Солёного. Здесь есть редчайшая и дорогая 
голубая глина, чей лечебный и косметический эф-
фект известен со времен царицы Клеопатры. Неу-
дивительно, что на Солёное вот уже более столе-
тия «не зарастает народная тропа».

Участие в государственных 
программах
Баевский район участвует в различных госу-

дарственных программах.
Проект поддержки местных инициатив (ППМИ), 

действующий в Алтайском крае с 2017 года, стал 
одним из эффективных инструментов активно-
го вовлечения жителей в обсуждение и решение 
вопросов местного значения. В Баевском районе 
уже реализовано 27 проектов общей стоимостью  
25,8 млн рублей.  

Проведены текущий и капитальный ремонты, 
благоустройство территорий объектов культурно-
го наследия – памятников Великой Отечественной 
войны в сёлах Верх-Чуманка и Павловка по госу-
дарственной программе «Развитие культуры Ал-
тайского края», на что израсходовано более двух 
миллионов рублей, в том числе 54 тыс. рублей из 
местного бюджета.

По программе «Комфортная городская среда» 
благоустроена площадь в с.Баево.

В августе 2024 года в рамках национального 
проекта «Жильё и городская среда» завершилась 
реализация проекта «Благоустройство мемори-
ального комплекса (парка Победы) в с.Баево Баев-
ского района». 

В создании удобной и безопасной среды про-
живания населения немаловажную роль играет 
развитие уличной дорожной сети. За 2023 год от-
ремонтировано более 9,5 тыс. км краевых и му-
ниципальных дорог, общая стоимость выполнен-
ных работ составила 125,5ژмлн рублей. В текущем 
году предстоит отремонтировать муниципаль-
ные дороги в общей сложности на сумму 9,8 млн 
рублей.Пенный берег озера Солёное, здесь всегда многолюдно.

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ

На начало 2024 года в районе 348 организаций 
малого, среднего предпринимательства и самоза-
нятых. Свыше 2,5 тыс. человек трудятся в экономи-
ческой сфере. Из общего количества работающих 
в районе 13% заняты в малом и среднем бизнесе.

Туризм
Ежегодно в гостинице «Кулунда» размещается 

более двух тысяч человек, детский лагерь «Орлё-
нок» принимает на отдых почти две сотни ребят, 
на базу отдыха «Слобода», расположенную на озе-
ре Солёном, приезжают порядка 15тыс. человек из 
разных регионов страны, причём год от года это 
число растёт. 

Пожалуй, самым главным объектом внимания 
гостей как раз и является наше уникальное озеро 
Солёное, расположенное примерно в двух кило-
метрах от райцентра. Его вы точно не пропустите, 
если поедете по трассе Баево – Камень-на-Оби.

Озёрная рапа имеет ионно-солевой состав и 
биологически активные компоненты (бром и ор-
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Специальная военная  операция
СВО стала определяющим вектором принятия 

многих решений как на уровне страны, региона, 
так и в нашем муниципалитете. Все жители райо-
на, волонтёры включились в работу по поддержке 
наших воинов, оказанию помощи их семьям. С мо-
мента начала специальной военной операции жи-
тели Баевского района собрали и отправили бо-
лее 50 тонн гуманитарного груза. Организациями 
и неравнодушными жителями района в 2024 году 
собрано более 1,5 миллиона рублей. На эти сред-
ства приобретались бронежилеты, тепловизоры, 
квадрокоптеры, медикаменты, ткань для маскиро-
вочных сетей, предметы личной гигиены, оказыва-
лась единовременная материальная помощь се-
мьям погибших.

Учащиеся образовательных учреждений писа-
ли письма, делали рисунки, которые затем переда-
вались бойцам.

Для помощи и поддержки наших ребят у нас соз-
даны специальные группы – «Полевая кухня», зани-
мающаяся подготовкой овощей для приготовления 
сухих супов; «Маскировочные сети», в которой вме-
сте с союзом пенсионеров участвуют многие жите-
ли с.Баево, недавно филиал этой группы открылся 
в с.Плотава; «Баевский район – землякам»; объеди-
нение прихожан православного храма и жителей 
с.Баево по изготовлению окопных свечей.

Праздник «Здесь всё моё,
и я отсюда родом!»
Работники культуры совместно с районной ад-

министрацией и сельсоветами провели боль-
шую подготовительную работу к празднованию 
100-летнего юбилея Баевского района.

Издан сборник стихов местных поэтов под на-
званием «Я, не стесняясь, баевцем зовусь…», подго-
товленный специалистами Баевской межпоселен-
ческой библиотеки. Всех его авторов, среди них 
Василий Васильев, Алексей Муравьев, Галина Ан-
дрианова, Юрий Княженцев, Геннадий Котляров 
и другие наши земляки, объединяет искренность 
чувств, желание выразить и донести до читателей 
свои мысли, состояние души, своё видение мира, а 
главное – любовь к родной баевской стороне. 

Учащиеся 
Ситниковской 
общеобразовательной 
школы отправляют 
посылки участникам 
СВО.

К 100-летию 
района издан 
сборник стихов 
местных поэтов, 
подготовленный 
специалистами 
Баевской 
межпоселенческой 
библиотеки.

Творческим 
проектом к 
юбилею стала 
«Вышитая 
карта Баевского 
района».

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ
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Ещё одним проектом к юбилею стала «Выши-
тая карта Баевского района».

Полотно собрано из фрагментов, повторяю-
щих географические очертания сельсоветов, вы-
шитых вручную нашими лучшими мастерами 
декоративно-прикладного творчества. Картаژ от-
разилаژ всю красоту нашей земли, её особенно-
сти и достопримечательности.

Сам праздник под названием «Здесь всё моё, 
и я отсюда родом!» в честь  векового юбилея 
прошёл в районном центре в августе. Начался с 
соревнований по гиревому спорту и шахматам. 
Стоит отметить, что перед ними в течение четы-
рёх дней на стадионе райцентра «Колос» про-
ходил турнир по футболу, посвящённый 100-ле-
тию района, в котором участвовали пять команд: 
младшего возраста спортивной школы, две под-
ростковых, а также студентов и ветеранов. По-
бедила в заключительной встрече студенческая 
команда. 

На гиревом помосте соревновались воспи-
танники спортивной школы. Шахматный турнир 
собрал около 60 участников  из Баевского, Бла-
говещенского, Романовского, Мамонтовского, 
Первомайского, Крутихинского районов, Камня-
на-Оби и Барнаула.

А на площади районного центра разместились 
выставки сельских подворий, цветов, народных 
промыслов, современной сельскохозяйственной 
техники, которая обычно работает на наших по-
лях, торговые палатки, фотозоны. Всё это вызы-
вало живой интерес жителей и гостей района. А 
детвору не оставили равнодушными ростовые 
куклы – Медведь и Чебурашка.

С юбилеем баевцев поздравляли гости – за-
меститель председателя Правительства Алтай-
ского края Денис Губин и начальник региональ-
ного управления по труду и занятости населения 
Надежда Капура. Были вручены награды лучшим 
труженикам района. Глава Баевского района Та-
тьяна Давыдова также отметила вклад своих зем-
ляков в развитие малой родины. Особым момен-
том стало награждение первичного отделения 
«Движения Первых» Верх-Чуманской СОШ, при-
знанного одним из лучших в краевом марафоне 
«Первые на Алтае».

По площади райцентра прошли с поздравле-
ниями представители всех наших сельсоветов. 
Творческие коллективы, солисты на протяжении 
всего торжества дарили свои подарки всем при-

сутствующим, особенно бурных аплодисментов 
удостоились представители молодого поколения 
с.Верх-Чуманка за свой вокально-танцевальный 
номер с элементами спортивной борьбы.

Своеобразным символом праздника стали 100 
пирожных, приготовленных местными кондитера-
ми и тут же разошедшихся среди участников тор-
жества.

Для детей были организованы шоу «Пенная 
вечеринка» и мыльных пузырей, от которых у них 
осталась масса впечатлений.

Вечером лучшие самодеятельные артисты рай-
она представили свою праздничную программу, 
которая плавно перетекла в шоу гостей из краево-
го центра и праздничный фейерверк.

100 лет! История продолжается.

Представители творческого коллектива Ситниковского 
сельсовета с подарками для гостей.

Поздравляет родной  район творческий коллектив 
Верх-Чуманского сельсовета.

БАЕВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ
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Героями славен 
район Шипуновский,
Трудом благородным, 
зерном золотым,
Широким простором 
и трассы полоской,
Полями, озёрами, бором густым

Валентина Малахова.

Здесь Родины моей начало…

На базе Тугозвоновской МТС в марте 1954 года 
создан целинный совхоз. С разных концов страны 
приезжали сюда механизаторы, токари, слесари, 
строители…

В середине апреля в полях загудели трактора. 
А строительная бригада из 70 первоцелинников 
возводила новый посёлок.

Татьяна ДОРОХОВА, 
глава Шипуновского 
района

АВТОР

Летом 1914 года на 399 километре 
Транссибирской магистрали был 
основан полустанок Шипуново, 
который спустя годы стал районным 
центром. Шипуновский район как 
административная единица образован 
27 июня 1924 года из бывшей 
Шипуновской волости Змеиногорского 
уезда Алтайской губернии. Тогда 
в его 52 населённых пунктах 
насчитывалось 3600 дворов.

В 1928 году был создан один из крупней-
ших зерносовхозов в Сибири – «Шипу-
новский». В его состав вошли земли, 

расположенные между реками Чарыш и Алей.
В годы Великой Отечественной войны многие 

местные жители по зову сердца уходили на за-
щиту Родины. На фронт было призвано более 14 
тысяч человек, почти семь тысяч из них не вер-
нулись. 10 наших земляков за боевые  подвиги от-
мечены званием Героя Советского Союза.

После Победы так же сплочённо, как помогали 
фронту, плечом к плечу восстанавливали страну.

А 70 лет назад облик района значительно изме-
нила целинная эпопея. Плодородные земли при-
несли ему статус крепкой сельскохозяйственной 
территории. Расстраивались и облагораживались 
сёла, создавалась инфраструктура, повышался уро-
вень бытовой и культурной жизни шипуновцев.

ШИПУНОВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ

Сегодня Шипуновский район – это 19 сельсо-
ветов с 50 сёлами и посёлками в их составе с насе-
лением более 25 тыс. человек.

Агропромышленный комплекс района пред-
ставляют сельскохозяйственные организации, ко-
оперативы, крестьянские фермерские хозяйства 
и индивидуальные предприниматели. Обновляет-
ся и пополняется материально-техническая база, 
за последние пять лет парк сельскохозяйственной 
техники увеличился на 338 единиц.
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Шипуновский район стабильно занимает ли-
дирующие позиции в регионе по валовому сбору 
зерна. Развивается молочное и мясное скотовод-
ство, коневодство.

Лидерами отрасли являются крестьянские 
фермерские хозяйства Николая Долженко и Пе-
тра Локтионова, сельскохозяйственный производ-
ственный кооператив «Памяти Островского», кол-
хоз имени Кирова.

В рамках реализации регионального проекта 
«Акселерация субъектов малого и среднего пред-
принимательства» в период 2021-2023гг. по на-
правлению «Агростартап» была оказана государ-
ственная поддержка 15 фермерам на общую сумму 
60,6 млн рублей. Грантополучателями приобрете-
но поголовье КРС молочного направления, сель-
скохозяйственная техника и оборудование для пе-
реработки молока.

Более тридцати лет градообразующим остаёт-
ся одно из крупнейших предприятий зернопере-
работки не только в Алтайском крае, но и за его 
пределами – ООО «МК Роса», где трудятся более 
четырёхсот человек, в том числе и семейные дина-
стии. В ассортименте более сотни наименований 

Более 
тридцати лет 
градообразующим 
в Шипуновском 
районе остаётся 
одно из 
крупнейших 
предприятий 
зернопереработки 
не только в 
Алтайском 
крае, но и за его 
пределами – 
ООО «МК Роса».

выпускаемой продукции, реализуемой в России 
и за рубежом. Организация регулярно участву-
ет в кампаниях по обеспечению государственно-
го резерва продовольствия. За свою многолетнюю 
историю «Мельничный комплекс Роса» был удо-
стоен множества дипломов и наград российского 
и международного уровня. Продукция предприя-
тия неоднократно выигрывала независимый кон-
курс «Контрольная закупка». Кроме того, вносит 
значительный вклад в социальное развитие и рай-
она, и Алтайского края в целом.

Современную экономику нашей страны уже не-
возможно представить без малого и среднего биз-
неса. Десятый день рождения в этом году отмечает 
производство индивидуального предпринимате-
ля Натальи Сухотериной. Предприятие вывело на 
продовольственный рынок собственную линейку 
живых квасов и морсов, которые, благодаря уни-
кальной технологии, сохраняют в себе все полез-
ные свойства и витамины.

20 лет работает многопрофильное предприя-
тие семьи Кудриковых – компания «Люкс», зани-
мающаяся торговлей и общественным питанием, 
изготовлением пластиковых оконных систем и их 
монтажом, а также строительством и ремонтом.

Филиал «Шипуновский» Южного дорожно-
строительного управления, в котором трудятся 126 
человек, обслуживает более тысячи километров 
автомобильных дорог федерального, региональ-
ного и межмуниципального значения на террито-
рии района.

Одним из ведущих предприятий Шипуновско-
го района является Алтайское управление водо-
проводов, снабжающее питьевой водой население 
семи районов края и г.Алейск. В коллективе рабо-
тают высококвалифицированные специалисты, Уборка подсолнечника в КФХ Локтионова П.В.

ШИПУНОВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ
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которые ежедневно решают задачи по обслужива-
нию и модернизации систем водоснабжения, опе-
ративно ликвидируют аварии, благодаря чему наш 
район не испытывает дефицита в чистой питьевой 
воде.

В систему образования Шипуновского района 
входят 29 общеобразовательных учреждений, оздо-
ровительный центр «Радуга», Центр детского твор-
чества, 19 дошкольных учреждений, где в общей 
сложности работают 468 педагогов. На базе детских 
садов «Сказка» и «Солнышко» райцентра реализуют-
ся программы дополнительного образования.

Общее образование получают более трёх тысяч 
школьников, 754 ребёнка – услуги дошкольного. Ат-
тестаты о среднем общем образовании с отличи-
ем и медали «За особые успехи в учении» получили 
по окончании прошлого учебного года 13 наших вы-
пускников. Лучший результат ЕГЭ по русскому язы-
ку в 100 баллов показал выпускник средней школы 
им. А.В.Луначарского райцентра Илья Вигеря (учи-
тель Полина Егоровна Григоренко).

В минувшем учебном году именные стипендии 
главы района и Героя Социалистического Труда В.Т. 
Христенко присуждены 21 школьнику. Четверо уча-
щихся, добившихся высоких результатов в обучении, 
исследовательской работе, спорте и творчестве, удо-
стоены премии Губернатора Алтайского края.

В образовательных организациях Шипуновско-
го района приоритетным является патриотическое 
воспитание школьников, действуют военно-патрио-
тические клубы, юнармейские, волонтёрские и про-
пагандирующие здоровый образ жизни отряды.

В июне текущего года отметила свой веко-
вой юбилей и наша система здравоохранения. 
Коллектив Шипуновской центральной районной 
больницы – это команда грамотных, высококвали-

Праздник в детском саду «Сказка» райцентра.

Шипуновская средняя общеобразовательная 
школа им. А.В.Луначарского.

фицированных специалистов высшего и среднего 
звена. 

С целью улучшения медицинской помощи насе-
лению обновлены рентген-аппарат и флюорограф, 

Почётные 
зрители на 
праздновании 
юбилея района.

ШИПУНОВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ



№7(144) / октябрь 59

заменено оборудование в клинической и биохими-
ческой лабораториях, пополнен автопарк. 

Гордость нашего района – спортсмены, в чём 
большая заслуга тренеров, в их числе Виктор Ку-
ликов, Данил Курочка, Андрей Афимченко, Татья-
на Кленова и другие.

На протяжении 45 лет в детско-юношеской 
спортивной школе работает отделение «самбо», 
вырастившее мастеров и кандидатов в мастера 
спорта по самбо и дзюдо, мастеров международ-
ного класса и чемпионов первенства мира.

Растёт достойная смена спортсменов-победи-
телей районных, краевых и окружных соревнова-
ний, которая в дальнейшем будет защищать честь 
нашего района в летних и зимних состязаниях. 

В нашем районе самая обширная в крае сеть 
домов культуры, сельских клубов, библиотек, 
гордимся мы и своим краеведческим музеем, дет-
ско-юношеской спортивной школой и детской 

школой искусств. Их сотрудники, влюблённые в 
своё дело профессионалы, открытые людям и го-
товые к новым свершениям, достойно несут ответ-
ственность за сохранение и развитие духовного 
наследия нашей страны, ведь культура – далеко не 
просто развлечение, это основа жизни, то, что де-
лает нас людьми.

Пять наших творческих коллективов удосто-
ены звания народных. Заслуженные работни-
ки культуры РФ Людмила и Михаил Столбовы вот 
уже более сорока лет бессменно руководят заслу-
женным коллективом народного  творчестваژРос-
сийскойژ Федерации, заслуженным коллективом 
самодеятельного художественного творчества Ал-
тайского края, народнымژансамблемژрусского тан-
цаژ«Сибирячка». 

В 2024 году свой двадцатилетний юбилей от-
мечает и местное отделение Общероссийской 
общественной организации «Союз пенсионеров 
России», возглавляемое Владимиром Иванови-
чем Горшковым, депутатом райсовета. Активисты 
старшего возраста успешно участвуют в органи-
зации и проведении культурно-массовых и спор-
тивных мероприятий, пропагандируют здоровый 
образ жизни. Их команда ежегодно достойно вы-
ступает на окружных и краевых спортивных сорев-
нованиях. 

Шипуновский район продолжает расти и раз-
виваться. Сегодня он представляет собой совре-
менную благоустроенную, зелёную территорию, 
где есть всё необходимое для комфортной жизни.

Фото Галины Симоновой.

Команда Шипуновского района на зимней олимпиаде 
сельских спортсменов.

Заслуженный коллектив народного творчества 
Российской Федерации, заслуженный коллектив 
самодеятельного художественного творчества 
Алтайского края, народный ансамбль русского танца 
«Сибирячка».

ШИПУНОВСКОМУ РАЙОНУ  100 ЛЕТ

Шипуновский парк. 



60    МЕСТНОЕ  САМОУПРАВЛЕНИЕ  НА  АЛТАЕ

Фото:bhttps://altairegion22.ru.

Торжественное открытие в музее «Город» краевой столицы выставки 
«Зов Белухи. По пути Рериха», посвящённой 150-летию Николая Рериха


